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C É R É M O N I E S

FÊTE NATIONALE
En cette matinée du 14 juillet, après un beau moment de joie et de
partage lors du bal populaire organisé la veille par les bénévoles du
Comité des Fêtes dans la cour de l'école Tranchier-Giudiccelli, l'heure
était à la célébration de notre fête nationale.

Un message qui fait encore plus sens, quelques jours après la vague
de violences et de dégradations qui s’est abattue sur notre pays, entre
magasins pillés et édifices publics incendiés… Des actes injustifiables
dont ont été victimes tous les Français, unanimement condamnés par
André Molino, qui n’a pas hésité un seul instant à s’associer à l’appel
des Maires de France relayé lors d’un rassemblement citoyen face à
l’hôtel de ville le 3 juillet dernier.

C'est toujours un moment important dans la vie
de notre commune que de se souvenir de
l'histoire. De notre histoire. En l'occurrence celle
de la prise de la Bastille en 1789 et de la
naissance de notre République française.
L'occasion pour le Maire de rappeler à
l’assistance “qu'il est primordial, en tout temps,
d'honorer nos trois couleurs, le bleu, le blanc et
le rouge”. Et de “faire honneur, en tout temps
aussi, à notre devise, celle inscrite sur le fronton
de notre mairie, Liberté, Égalité, Fraternité”.

L’occasion pour le Maire André Molino, aux côtés d’élus septémois de
la majorité municipale, de représentants du Parti Communiste Français
et du Parti Socialiste, en présence du Sénateur des Bouches-du-Rhône
Jérémy Bacchi, de se souvenir de celui qui fut à la tête du
gouvernement de l’Unité Populaire. Un rassemblement politique dont
les objectifs d’alors, ceux de participation populaire, de réforme du
partage des terres ou de droits nouveaux pour les travailleurs, sont
aujourd’hui ceux de nombreux mouvements de la gauche latino-
américaine.   
Un moment de recueillement au cours duquel fut entonné “El pueblo
unido jamàs será vencido”, l’hymne de la résistance face à la dictature.
“Le peuple uni ne sera jamais vaincu…”.

Le 11 septembre, sur la place portant son nom, jouxtant le stade
municipal Pierre Bechini, un hommage était rendu à Salvador Allende,
renversé par le putsch de Pinochet il y a cinquante ans jour pour jour.
Coup d’État qui a coûté la vie au président chilien, “mort les armes à la
main pour la défense de la démocratie”.

ALLENDE,
L’HOMMAGE
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■ Mariages mai / juin
Pollet Robin & Bonnefoy Noémie
Santacreu Bastien & Couturon Kelly
Derdour Sofien & Stagnara Audrey
Im Bernard & Lucciardi Joana
Rognone Claude & Ferré Aurélie
Cosenza Laurent & Carlotti Caroline
■ Mariages juillet
Gagliardi Julien 
& Degonon Nelly
Ricca Baptiste & 
Monmasson Romane
Brandis Lucas & Maritis Natacha

Cantini Mickaël & 
Esquirol-Campourcy Estelle
Russo Albert & Lecointe Sylvie
De Santi Laurent & Dato Valérie
Rousseau Alexandre & 
Boutin Florian
■ Mariages août
Tritz Laurent  & Criscuolo Vanessa
■ Naissances mai / juin
Izzo Dellepiani Alessio
Capo Ciara
Autran Opale
Mareigner Eloan

L’ÉDITO d’André Molino

Mourot Blanche
Fayard Logan
■ Naissances août
Zamaron Maho
■ Décès mai / juin
Mazzolini Lucette née Ombrouck
Giordano Lucienne Vve
Gribaudo
Yordanopoulos Robert
Peyrot Jean
Messaoudi Ali
Martinez Sébastien
Noel Michel

Barnier Éliane Vve Martelli
Olivero Marie Vve Bichi
Ourdan Irène Vve Raynaud
Feci Camille
André Pierrette ép. Polo
Caligaris Germaine ép. Parodi
Batailly Nadia
Rattier Jean
Boisgibeault Gisèle Vve Labalte
Castel-Sames Marcelle ép. Coja
Bartaloni Arlette ép. Buti
Guernan Malika Vve Ladj
■ Décès juillet
Taulaigo Rosette Vve Ramain

La période estivale est passée. Et avec elle, son lot de festivités,
fait de sourires, de rencontres, de partage… Qu’ils soient vécus
en famille ou entre amis, ce sont toujours de bons moments.
Des instants qui chez nous, sont pour beaucoup le fruit de la

mobilisation de nos bénévoles associatifs. Permettez-moi une fois de plus de
les en remercier.

Qui dit fin de l’été, dit rentrée scolaire. Elle s’est bien déroulée. Avec 1 339 élèves
inscrits au sein de nos cinq groupes scolaires, la baisse démographique qui a
débuté il y a trois ans dans notre département ne se vérifie pas dans notre
commune. Septèmes continue d’attirer de nouveaux habitants. Il faut dire que
parmi nos grandes politiques municipales, la part dédiée à l’enseignement
public et à la restauration en régie représente 22% de notre budget annuel. Les
dotations que nous allouons à chaque école et par élève pour diminuer les
différents coûts supportés par les familles ne sont pas anodines. Sans compter
les moyens humains que nous affectons, à la mesure des besoins. 

Des besoins qui peuvent aussi être d’ordre matériel. C’est notamment l’objet de
la restructuration et de l’agrandissement de l’école des Castors-Jean Crespi. Une
opération majeure du programme municipal sur la base duquel vous nous avez
élus, dont la première phase vient de s’achever et qui suivra son cours jusqu’en
janvier prochain. D’autres chantiers ont rythmé ces derniers temps. Parmi eux,
quelques travaux de voirie. À ce propos, l’aménagement du giratoire sur la route
d’Apt se poursuit. Je sais qu’il peut être la source de certaines nuisances, pour
les riverains, pour les entreprises de la Zone d’activités comme pour celles et
ceux qui empruntent cet axe central de notre ville. Mais, je sais aussi pouvoir
compter sur la compréhension des Septémoises et des Septémois qui
bénéficieront d’ici quelques mois d’un ouvrage structurant de qualité. 

À l’heure où j’écris cet éditorial, je m’apprête à accueillir pour une séance
d’échanges Jean-Luc Chauvin, le Président de la Chambre de Commerce et
d’Industrie Marseille-Provence. 
Aux côtés de la Métropole et de la Chambre des Métiers et de l’Artisanat, la CCI
est un partenaire qui compte dans le développement et la dynamisation de
notre tissu commercial. J’en profite pour adresser un salut amical à nos
entrepreneuses septémoises qui ont relancé l’association des commerçants. Je
n’en doute pas, c’est une structure sur laquelle la municipalité pourra compter
dans l’animation de nos noyaux villageois. Autre rencontre à venir, dans une tout
autre thématique, celle avec le nouveau Commissaire de Police Christophe
Haget. J’aurai l’occasion de revenir sur l’essentiel de notre entrevue dans un
prochain SeptéMois.

Enfin, il est tant d’autres sujets d’actualité que je pourrais évoquer. Mais il en est
un qui vous concerne plus qu’un autre, vous m’en parlez fréquemment, c’est
celui du pouvoir d’achat. La période que nous traversons n’est pas des plus
faciles à traverser. C’est pourquoi, en toute simplicité et en toute transparence,
j’ai voulu apporter dans ce numéro (page 4) quelques précisions indispensables
quant à l’augmentation de notre taxe foncière pour cette année 2023. Pour le
compte de l’État, c’est à nous qu’il revient d’annoncer les mauvaises nouvelles
que nous impose la politique gouvernementale !

Gherardi Joséphine Vve
Mattei
Mosca Max
Gariglio Mireille ép. Daniel
Rouman Yvette Vve Auzet
Beaugé Karine
Bozec Chantal ép. 
San Feliciano
Bakari Rabah
Gambini Alain
Boulerand Jacqueline
■ Décès août
D’alessio Jean-Pierre

JEAN JAURÈS

Lundi 31 juillet, c’est devant la plaque du boulevard qui
porte son nom, qu’un hommage était rendu par des militantes
et des militants du Comité  septémois pour la Paix, en
présence de Virginie Autié, représentant le Parti socialiste,
accompagnés d’enfants de l’Accueil de loisirs du Centre
social de la Gavotte-Peyret, à Jean Jaurès, homme politique
français, fondateur du journal L’Humanité, assassiné à Paris
cette même date.
Des forces vives qui prennent le relais du mouvement créé il
y a trente-deux ans par Edmond Bonnet, Jacques
Deschamps, Raymond Moggia, Pierre Quéré, Aïcha
Hamitouche, Madeleine Guiraud et Claude Desbos lors de
la première guerre du Golfe. 
Si une association est utile dans la période que nous
traversons, c’est bien le Comité septémois pour la Paix  !
Jusqu’à une assemblée générale prévue à l’automne, Yazid
Hayoun et Éric Janoyer en assurent l’animation avec l’aide
d’Anne Birg-Magro et le soutien d’Hocine Ben Saïd, Adjoint
délégué représentant la commune à l’Association des villes
pour la Paix.

au Comité septémois pour la Paix !

grand artisan de la Paix, 
redonne du souffle 
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VIRADES DE L’ESPOIR
une deuxième édition à Septèmes !
Pour notre commune, ça n’est pas une première que d’accueillir une initiative dont
l’objectif est de soutenir la lutte contre la mucoviscidose. Souvenez-vous, il y eut bien-
sûr ce concert à “guichet fermé” du père de Grégory Lemarchal à l’Espace Jean Ferrat
puis une édition septémoise des Virades de l’Espoir, événement emblématique de
l’association Vaincre la Mucoviscidose. Cette année, bis repetita ! Avec un nouvel opus
organisé au Grand Pavois le 23 septembre dernier. À la manœuvre, la dynamique
Mireille Bréchard !

Pour qui connait Mireille, lorsqu’elle se mobilise pour une cause, elle ne le fait pas à moitié ! 
Et quand il s’agit de récolter des fonds, en particulier pour financer la recherche contre
cette grave maladie que l’on soigne mais que l’on ne guérit toujours pas, sa motivation
est décuplée ! Et pour cause, “mon petit-fils est atteint de la mucoviscidose” précise-
t-elle. Avant d’ajouter, “les dons servent aussi à l’amélioration des soins et de la qualité
de vie des patients et de leurs familles !”.
Alors Mireille ne lâche rien ! Elle appelle, elle argumente, elle négocie, elle insiste…
Elle déploie toute son énergie pour rallier un maximum de partenaires locaux.
Objectif : rendre l’événement attractif pour in fine, tenter de démultiplier les dons. “Il
faut savoir que plus de 80% des ressources de Vaincre la Mucoviscidose sont issues
de la générosité du public…” précise-t-elle. 
Résultat  ? La mise sur pied d’un programme complet faisant la part belle aux
démonstrations de chants, de danses, aux animations, aux jeux, aux stands en tout
genre… 
Au terme de cette journée, c’est une recette d’environ 3000 € qui aura été collectée.
Entourée d’infatigables bénévoles sans lesquels rien n’est possible, la pugnacité de
Mireille Bréchard y est sans doute pour quelque chose… 

En savoir +
La mucoviscidose est la plus
fréquente des maladies géné-
tiques héréditaires. 
Non contagieuse, elle atteint prin-
cipalement les voies respiratoires
et le système digestif en encom-
brant et infectant les bronches ou
en obstruant les canaux digestifs.
Tous les 3 jours, un enfant naît
atteint de mucoviscidose et 
2 millions de Français sont por-
teurs sains du gène responsable
et peuvent le transmettre sans
le savoir à leurs enfants.

TA X E  F O N C I È R E

Voici, en trois points, les précisions que la commune
souhaite apporter sur cette imposition qui regroupe
plusieurs taxes dont seule la Taxe Foncière sur les
propriétés bâties est communale.  
■ l’État a majoré les bases de la valeur locative de
7,14% pour tenir compte de l’inflation. Cette
augmentation était de 3,9% l’année précédente,
■ la Métropole Aix-Marseille Provence a été contrainte
par la loi d’augmenter la Taxe d’Enlèvement des
Ordures Ménagères (TEOM) à 14% pour toutes les
communes de son territoire. À  Marseille, elle était  déjà
à 18,10%.
Il s’agit ici de la conséquence d’une mise en conformité
avec la loi qui oblige toutes les métropoles à
uniformiser leurs taux de TEOM.
■ Enfin, comme une majorité des villes en France, la
municipalité n’a eu d’autre choix que d’augmenter
la part communale de la Taxe Foncière sur le bâti (TFb).
Une hausse de 5%.
Depuis l’instauration des taxes foncières, la ville a
toujours respecté le principe de ne le faire qu’une fois
par mandat. Une règle respectée depuis quatre
décennies. 
Flambée des prix des matériaux, de l’alimentation, de
l’énergie, dont doublement du coût de l’électricité...
associée à la suppression par le gouvernement du levier
fiscal qu’était la Taxe d’Habitation pour les communes.
Cette  réalité a contraint l’exécutif communal à y déroger. 
Une mesure prise par la ville avec modération et
responsabilité.

QUELQUES 
PRÉCISIONS.. .
Vous êtes nombreuses et nombreux à vous interroger
sur l’augmentation du montant de votre taxe foncière
pour l’année 2023.

Pr
op

rié
té

s 
bâ

tie
s

Taux 2022                  46,36%              3,19%                 9,50%
Taux 2023                  48,68%              3,09%                14,00%
Adresse                    xxxxxxxxx
Base                                2448                  2448                   2448
Cotisation                     1192                    76                       343
Cotisation lissée
Cotisation 2022          1059                    73                       217
Cotisation 2023          1192                    76                       343
Variation                    +12,56%           +4,11%             +58,06%

Taxes Foncières 2023   Commune             Inter              Taxe ordures
                            communalité      ménagères

Part communale Majoration décidée par l’État

Augmentation pour mise en conformité avec la loi

Illustration d’un avis d’imposition 2023

Une taxe d’imposition à laquelle s’ajoute les frais 
de gestion de la fiscalité directe locale perçus par l’État.
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LORENZO 
FIORINO,
100 ANS !

CLIN D’ŒIL

Né dans la capitale tunisienne le 
2 juin 1923, c’est fin des années
soixante que Lorenzo, accompagné
de son épouse Anne et de ses trois
ainés, fait partie de ces vagues de
rapatriement en France. 
En 1972, avec trois “minots” de plus, 
la famille pose ses valises à
Septèmes-les-Vallons, à la Gavotte-
Peyret. Elle y restera trente-sept ans.
En tout, ce sont six enfants qui
donneront naissance à 17 petits-
enfants, qui donneront eux mêmes la
vie à 17 arrière-petits-enfants ! 
C’est dire si l’esprit de famille compte
pour Lorenzo, heureux trisaïeul qui a
célébré ses cent ans le 2 juin dernier.
Pour ce maçon à la retraite, rien n’est
plus important que d’aider les siens ! 
Régulièrement, il donne donc un
coup de main à l’épicerie “Au marché
de Provence”, tenue par ses fils
Sylvain et René. Il vend aussi fruits et
légumes devant la communauté
Emmaüs à Cabriès et pommes de
terre et ails sur le marché de
Septèmes.
Il y a deux ans (à l’âge de 98 ans
donc !), pour faire plaisir à un petit-fils,
il construit seul une cuisine d’été. 
Et figurez-vous qu’il y a quelques
mois à peine, alors qu’il n’a jamais
vraiment pratiqué de sports, il s’est
mis au vélo d’appartement et 
(un peu) à la boxe. 
Rien que ça !
Mais son petit plaisir à Lorenzo, c’est
le jardin ! Planter les graines, les faire
germer, les bichonner pour in fine se
régaler des produits de sa terre.
Lorenzo continue aussi de cuisiner.
On peut l’affirmer sans crainte, 
le jardinage, ça maintient en forme !
La rédaction du SeptéMois souhaite
à Lorenzo un bon anniversaire !

Toutes les composantes de la vie associative
septémoise étaient représentées. De la culture,
du sport, de l’éducation populaire, du loisirs, de
l’environnement, de la mobilité, de la
solidarité… Les bénévoles de nos associations
s’étaient fortement mobilisés pour offrir un bel
éventail de ce qui se fait quotidiennement à
Septèmes. Largement de quoi ravir le public
qui a déambulé en nombre dans les allées. 
Le forum des associations, c’est aussi une
occasion de plus pour le Maire, la Première
Adjointe et les élus délégués, de prendre le
pouls de la vie locale et associative. Et aux
dirigeants d’évoquer leurs projets, leurs
objectifs, leurs difficultés… Des moments
d’échanges nécessaires et toujours appréciés. 

FORUM DES ASSOCIATIONS
des stands, des animations, des démonstrations...
S’il est un rendez-vous incontournable de la rentrée, c’est bien le forum des associations. Le 2 septembre
dernier, sous la halle du Complexe de sports et de loisirs du Grand Pavois, une quarantaine d’associations
était présente pour informer les Septémois.es de leurs activités. Des stands mais pas seulement. Durant
l’après-midi, sous une chaleur encore estivale, les démonstrations et animations n’étaient pas en reste. 



S E N I O R S

Un repas ? En réalité, c’est bien plus que ça ! 
C'est un moment de partage, d'échanges, de convivialité, pour célébrer
l’amitié en toute simplicité. C'est un instant qui fait du bien, en ces temps
plutôt moroses... Preuve en est, les larges sourires qui illuminaient les
visages des convives tout au long de l’événement, qui s’est tenu le 7 juin
dernier.
Autour de Sophie Celton, Première adjointe, de Christine Arnaudo, Vice-
présidente du Centre Communal de l’Action Sociale, d'Hélène Ferrandi
et de Rose Mandras, Conseillères municipales déléguées, André Molino
est revenu dans son discours d’ouverture sur le contexte national, entre
réformes des retraites et inflation galopante. Sans omettre de concentrer
ses propos sur Septèmes : budget, santé et accès aux soins, dispositifs
d’aides et d’accompagnement, vivre ensemble, sécurité, service public,
vie associative… Une entrée en matière toujours attendue par chacune
et chacun avant de passer à table, de profiter du spectacle, d’esquisser
quelques pas de danse sur la piste et d’entonner “La Coupo Santo”. 
De l’avis de toutes et tous, c’est fut une réussite  ! Le résultat d’une
organisation millimétrée orchestré par les agents du CCAS et les
membres de son Conseil d’administration.

REPAS DES SENIORS
la tradition enfin retrouvée !
Quatre longues années, pandémie oblige, que les Septémoises et les
Septémois de 65 ans et plus ne s’étaient pas retrouvés pour le repas des
Seniors, véritable institution dans notre vie locale depuis que ce rendez-
vous fut instauré par Marc Ferrandi et son équipe il y a près de soixante
ans puis conforté par les municipalité successives. 
“Une volonté politique  !” affirmera le Maire lors de son allocution, 
“une invitation de la ville comme pour témoigner de la reconnaissance
que nous portons à nos ainés, en complément de toutes les actions
conduites en leur direction”.

ATELIERS SENIORS, ça continue !

Face aux enjeux de santé et à l’importance de préserver l’autonomie comme
les troubles liés au vieillissement, ce sont des moments d’apprentissage, de
partage et d’échanges à ne manquer sous aucun prétexte. 
En plus, c’est gratuit ! 
Tous les ateliers sont sur inscriptions préalables auprès du CCAS : 
04 91 96 31 11.

Dans la continuité des ateliers initiés par la municipalité en 2021au
service de la préservation de la santé des Seniors, le CCAS, ses
partenaires institutionnels et associatifs, proposent aux “jeunes
Septémois.es de 60 ans et plus !” de participer à de nouvelles séances
autour de trois thématiques, le sport-santé adapté à l’âge, l’équilibre et
les accidents domestiques.

Parce que la mobilité des Seniors ne concerne pas seulement l’action
de marcher, mais aussi de se déplacer d’un point à un autre, à pied, à
vélo ou en véhicule à moteur, la ville propose aussi une séance
gratuite de sensibilisation à la sécurité routière.

BOUGER, c’est aussi 
continuer  à se déplacer sur la route 
en toute sécurité !

Au travers de différents ateliers, les objectifs sont multiples. Il s’agit de
réduire l’accidentalité des Seniors en tant que piétons et conducteurs,
de réactualiser les connaissances, de s’approprier de bonnes attitudes
et de s’informer sur les dernières modifications en matière de
règlementation.
Une action organisée en partenariat avec l’association Artémis, avec
le soutien de la Préfecture de Police des Bouches-du-Rhône.

Rendez-vous lundi 16 octobre, 
salle du rez-de-chaussée de la mairie

■ de 9h à 12h ou ■ de 13h30 à 16h30
Inscriptions auprès du CCAS : 04 91 96 31 11.
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■ Les ateliers “équilibre”
■ Les ateliers “sport-santé” consacrés au maintien de la mobilité
Quand ? Tous les jeudis jusqu’au 23 novembre 2023 de 10h à 11h30
Quand ? Tous les mardis jusqu’au 2 avril 2024 de 9h30 à 11h30
Où ? Salle Fernand Ros
Où ? Foyer intergénérationnel Tayeb Kebab à la Gavotte-Peyret
À savoir : un certificat médical de moins d’un an d’absence de contre-
indication à la pratique de la gymnastique douce ou adaptée, et de la
marche douce ou adaptée est requis.
■  Les ateliers de prévention des accidents domestiques
Quand ? Tous les vendredis jusqu’au 1er décembre 2023 de 9h30 à
11h30
Où ? Salle Fernand Ros
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CCAS infosP R É V E N T I O N  -  S A N T É

CENTRE HOSPITALIER ÉDOUARD TOULOUSE,
lancement d’une Équipe Mobile de Soins Intensifs
Le Pôle Littoral Nord du Centre Hospitalier Édouard Toulouse (CHET), établissement public dédié à la santé mentale
qui accueille des patients présentant tous types de pathologies psychiatriques, intervenant sur une aire
géographique définie comprenant notamment Septèmes-les-Vallons, a déployé il y a quelques mois son Équipe
Mobile de Soins Intensifs (EMSI).

L’Équipe Mobile de Soins Intensifs va à la rencontre des patients
adultes à leur domicile ou leur substitut de domicile pour
dispenser des soins à court terme, alternatifs à l’hospitalisation
dans le cadre de crises aigues, pour une durée maximale de trente
jours, renouvelable. 
C’est un dispositif qui s’appuie sur une équipe pluridisciplinaire
joignable 7/7 jours, de 9h à 18h, comprenant des médecins, des
infirmiers, des aides-soignants ou encore des psychologues, tous
en lien avec les différents lieux de soin sur le territoire et les
structures du CHET.

C’est une nouvelle offre de soins qui s’inscrit dans une dynamique
d’aller-vers le patient, destinée à permettre la sortie de crise en le
soignant à son domicile.

Si la canicule apparait l’été et de plus en plus souvent, la solitude se vit toute l’année !
“Ne compter pour personne et ne pouvoir compter sur personne”, cela peut être terrible à vivre et peut amener
au “syndrome de glissement“ qui est une condition qui se produit chez les personnes âgées et se caractérise
par un déclin généralisé et rapide de la santé physique et mentale. Un appel, une visite sont autant de gestes
qui peuvent apporter un réel réconfort aux personnes âgées qui sont isolées souffrant de solitude et leur
redonner goût à la vie !

LE CCAS, au plus proche 
des personnes qui en ont besoin
Toute l’année, le Centre Communal de l’Action Sociale vient en aide aux Septémoises et aux Septémois les plus
fragiles en mettant en œuvre les actions de solidarité, fruits de la politique municipale, et en organisant l’aide sociale
en lien avec ses partenaires publics et privés. 
En tout temps, la proximité des agents du CCAS avec les usagers est de mise  ! Elle l’est encore plus lors
d’événements qui nécessitent une vigilance particulière comme des épisodes de fortes chaleurs, de grands froids
ou encore de pandémie. Nous savons que la question de la canicule va se poser chaque année.
Les personnes les plus vulnérables sont alors appelées deux fois par semaine. Il s’agit de prendre de leurs nouvelles
et de les informer des bonnes conduites à tenir. C’est aussi l’occasion de discuter cinq minutes. C’est anodin mais
toujours plaisant. C’est la définition même d’un service public de proximité !
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PRATIQUE... Les bons gestes contre la canicule !
Parce que chaque année, il y aura un été qui sera, avec le réchauffement climatique,
potentiellement plus chaud que le précédent, du moins durant quelques jours, voici les
conseils de Manuel Pinto, Conseiller municipal en lien avec les associations et par ailleurs
Directeur régional de l’association des Petits frères des pauvres.

Durant un épisode de canicule, il est important d’être d’autant plus vigilants aux personnes âgées. Avec l’âge,
leur corps transpire peu et a donc du mal à se maintenir à 37°C, ce qui fait que leur température peut augmenter
et leur occasionner un coup de chaleur.
Vous connaissez une personne âgée isolée ? 
N’hésitez pas à adopter ces quelques gestes lors d'une vague de chaleur qui peuvent lui sauver la vie !
• Appelez-la une à deux fois par jour pour s’assurer de
sa santé,
• Conseillez-lui de maintenir sa maison à l’abri de la
chaleur (volets fermés aux heures les plus chaudes,
linge mouillé devant le ventilateur ou les fenêtres…),
• Rappelez-lui de  manger normalement  (fruits,
légumes, pain, soupe…) : “On a relevé des cas de
surhydratation ou de dénutrition, car les personnes
âgées ont tendance à perdre l’appétit avec la chaleur,
d’autant plus lorsqu’elles absorbent beaucoup d’eau”,
• Faites-lui penser à boire environ 1,5 L d’eau par jour,
• Si c’est possible, proposez-lui de passer plusieurs
heures dans un endroit frais ou climatisé : “Attention
toutefois aux utilisations inadaptées ou abusives de la

climatisation qui peuvent provoquer des infections
pulmonaires chez les personnes à risque, notamment
à cause de chocs thermiques”,
• Pour se rafraîchir, proposez-lui de  mouiller sa
peau plusieurs fois par jour tout en assurant une légère
ventilation,
• Si elle est sous traitement médicamenteux, dites-lui
de demander conseil à son médecin traitant ou son
pharmacien,
• Si vous êtes loin de cette personne, inscrivez-la sur le
registre de sa mairie ou contactez son CCAS,
• Enfin, si vous n’avez pas de nouvelles, prévenez les
voisins ou appelez les pompiers en cas d’urgence.

Cafés-poussette, 
à vos agendas !

Changement de lieu :
retour à la Bastide ValFrais.

■ vendredi 6 octobre 
9h30-11h30
“Découverte du concept
du café-poussette !” 
au Centre social de la
Gavotte-Peyret
■ vendredi 10 novembre 
9h30-11h30
“Le grand court, le bébé dort,
comment m’organiser ?”
par Pascale Mariani, 
éducatrice de jeunes
enfants à la PMI
■ vendredi 1er décembre
9h30-11h30
“Les crises et les caprices,
comment je gère ?” 
par Laetitia Callado,
éducatrice de jeunes
enfants, Directrice de la
crèche municipale 
La Farandole

Colis Seniors, 
pensez à vous inscrire
avant le 31 octobre !

Chaque année, la
municipalité offre la
possibilité aux
Septémois.es de 65 ans
et plus de bénéficier d’un
colis de fin d’année.
Pour s’inscrire, rien de plus
simple. Il suffit de se
présenter au CCAS, muni
d’une pièce d’identité, d’un
justificatif de domicile récent,
du dernier avis d’imposition
ou de taxe d’habitation.
Ensuite,  l’inscription doit 
être renouvelée chaque
année entre le 1er et le 31
octobre.

Bons de chauffage
Cette aide est attribuée aux
personnes âgées de 65
ans et plus sous conditions
de ressources. 
Pour en bénéficier, il est 
nécessaire de constituer un
dossier au CCAS avec une
photocopie du livret de 
famille, du dernier avis d’im-
position sur le revenu, des
justificatifs de ressources, de
l'avis d'imposition de la taxe
d’habitation et d’un relevé
bancaire ou postal.
Les dossiers sont à
déposer du 1er au 
31 octobre 2023.

Accès au Droit
Il est possible pour les
personnes à mobilité
réduite ou en incapacité de
se déplacer, de demander
une consultation juridique
gratuite à domicile. Il suffit
d’appeler le 04 91 15 53 92.

+ d’infos au 
04 91 96 31 11
ou par mail 
ccas@ville-septemes.fr.

Contact :  ■ 04 91 96 97 13
■ emsilittoralnord@ch-edouard-toulouse.fr



F E S T I V I T É S

L’ÉTÉ SEPTÉMOIS SE
FÊTE EN MUSIQUE(S) !

Du jazz, de la pop, du rock, de la bossa-nova, du rap, du folk… Des reprises et même une majorité de compositions originales ! Il y en avait vraiment
pour tous les goûts. C’est vrai, la magie du lieu n’était pas identique à celle du jardin du centre, mais qu’importe. L’essentiel était bien-là. La musique !
Cerise sur le gâteau, la qualité d’interprétation, elle aussi, était au rendez-vous ! Ce qui n’a pas échappé au public qui s’est laissé volontiers emporter
en esquissant, pour les plus téméraires, quelques pas de danse.
Une bien belle soirée pour entamer comme il se doit la saison estivale ! 

Sous la houlette d’Étienne Fournier, le Service jeunesse a mis “les petits
plats dans les grands” pour faire en sorte de proposer aux mélomanes
septémois, désireux de célébrer l’arrivée de l’été en musique, une
programmation éclectique faisant la part belle, une fois encore, aux
artistes septémois amateurs. Pari réussi, puisque pas moins de huit
groupes locaux ont répondu présent pour cette nouvelle édition de la
fête de la musique en se produisant sur la scène de l’Espace Jean Ferrat,
les prévisions météorologiques ne permettant pas la tenue de
l’événement en extérieur. 

Cette année, pas moins de quatre associations ont mis leurs forces en commun pour proposer
non pas une soirée mais bien deux événements dédiés au jazz.  
Vendredi 30 juin, Soirée Ciné Septèmes, avec la complicité des Amis de la Médiathèque et du
Jardin des Arts, proposaient la diffusion de la comédie musicale et romantique “La La Land”. 
Un très bon choix collectif ! Car en dépit d’une programmation récente à la télévision, le fim a
réussi à attirer un large public à l’Espace Jean Ferrat. C’est ça la magie du grand écran !
Samedi 1er juillet, le Cercle Populaire et la Maison des Jeunes et de la Culture s’associaient à
nouveau dans le cadre de Jazz sous les Oliviers, au jardin du centre. En première partie, les ondes
créoles de la formation Island Jazz Quartetont fait vibrer et swinguer le public, visiblement conquis
par le groupe dont le répertoire est issu de standards du calypso, de la bossa-nova ou du be-bop
dans sa forme latine. 
En tête d’affiche, la flutiste et chanteuse septémoise Cécile Troisi, fille du regretté guitariste
Philippe Troisi, a conquis les cœurs de l’assistance en interprétant les plus grands standards du
jazz. Elle fut accompagnée dans sa performance par Grégory Lachaux au piano, Gilles Alamel à
la batterie et Guillaume Renard à la contrebasse. 

JAZZ SOUS LES OLIVIERS
une nouvelle édition sur deux jours !
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Comme chaque année, sur la place Gabriel Péri dans le quartier de Notre-Dame-Limite, c’est la soupe au pistou de la Saint-Jean, spécialement
préparée par nos agents de la restauration municipale, qui a ouvert le bal ! Une soirée faites d’échanges, de rencontres, de franches rigolades
et de musique avec sur scène un spectacle faisant la part belle à l’opérette marseillaise.
    

En parlant de bal, le voici ! Celui du 13 juillet, dans la cours de l’école Tranchier-Giudicelli. Et quoi de mieux, pour un bal populaire, que d’être
accueilli au son de l’accordéon  ?! Instantanément, cela met dans l’ambiance  ! Qui s’est poursuivie avec aux platines DJ NC Evens. 
Côté restauration, des panisses, des frites, des grillades… Simple mais efficace ! 
    

Point d’orgue des festivités, la Sainte-Anne ! Soirée ciné, jeux et animations pour enfants, concert “tribute” Goldman, aïoli, tournée de la
Marseillaise, sans oublier les manèges… Difficile de s’ennuyer durant ces quatre jours, qui ont clôturé le mois de juillet comme il se doit ! 
    

FESTIVITÉS + ÉTÉ = FESTIV’ÉTÉ !
Pour les bénévoles du Comité des Fêtes, s’il est un rendez-vous à ne pas manquer, c’est bien celui
de l’été et son florilège de festivités ! Autour de leur Présidente Céline Sciortino, avec le soutien
des services de la ville, ils et elles s’affairent pour offrir aux Septémois.es quelques instants de
bonheur, d’enchantement, d’amusement et de régalade ! 
Retour en images...



R E N T R É E  S C O L A I R E

Des retrouvailles, des sourires, 
un peu d’appréhension... 
Pas de doute,C’EST LA RENTRÉE !

Louisa
HAMMOUCHE
Adjointe 
à l’enseignement public
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Une majorité des pays de l’OCDE fait face à une crise
d’attractivité des métiers du professorat. La France n’y
échappe pas.
Plusieurs raisons expliquent cette situation :
• la première est salariale mais n’explique pas tout.
L’exemple de l’Allemagne est assez frappant : ce pays
connaît une crise d’attractivité inédite alors qu’un
professeur allemand gagne deux fois plus qu’un
enseignant français ;
• le métier d’enseignant est de plus en plus exigeant,
avec davantage de tâches administratives et une
pression des parents de plus en plus importante ;
• le manque de perspectives de carrière décourage
les jeunes générations qui sont à la recherche de
mobilité au cours de leur carrière. Il faut développer
une formation continue ciblée sur les besoins des
enseignants pour leur offrir des opportunités de
développement de carrière ;
• l’absence de valorisation du métier. Si, pendant la
pandémie de Covid, la société s’était rendu compte
de l’importance des enseignants, on a aujourd’hui le
sentiment que le manque de considération a repris
le dessus ;
• le manque de préparation à l’enseignement lors de
la formation initiale des enseignants. Si les
professeurs ont un niveau élevé de connaissances
académiques, la pédagogie fait défaut, ils sont peu
préparés à enseigner. 
Depuis plusieurs années maintenant, le ministère de
l’Éducation nationale met l’accent sur l’enseignement
des savoirs fondamentaux. En primaire, les
mathématiques et le français représentent 58% du
temps d’enseignement, soit la proportion la plus
élevée de tous les pays de l’OCDE. Pourtant, les
évaluations se succèdent et leurs résultats font
apparaître les difficultés récurrentes de nos élèves.
Parmi les pays les plus performants de l’OCDE tels
que Singapour, priorité est donnée à la formation
des enseignants. L'entrée dans le métier s’appuie sur
des programmes d'accompagnement et de
développement professionnel intensifs. L'échelle de
carrière et de rémunération permet aux enseignants
d'accéder à différentes positions de cadre
intermédiaire dans les écoles. Les directeurs d'école,
eux-aussi formés à un haut niveau, sont fortement
incités à une mobilité verticale (des établissements
au ministère ou inversement) et horizontale (du
primaire au secondaire ou inversement) tandis qu'ils
travaillent en réseau.
Alors, il est temps de repenser la qualité de notre
système d’éducation en mettant les enseignants au
cœur de l’équation. Leur assurer une formation -
initiale comme continue - de qualité et augmenter
leur rémunération de manière significative (et pas
symbolique !) : voilà des leviers à actionner
d’urgence car un enseignant qui n’est pas heureux
dans son métier, cela a aussi un impact sur la qualité
de la transmission des savoirs et des apprentissages.

”

“Il est temps
de repenser
notre système
d’éducation !

En ce lundi 4 septembre, jour de rentrée scolaire, c’est bien entourés que nos petits
Septémois ont renoué avec le chemin de l’école. Une première pour les plus petits d’entre
eux qui découvrent presque un nouvel univers. Une certaine continuité pour les autres
qui retrouvent avec plaisir leurs camarades de classe et font connaissance avec leur
“maître” ou “maîtresse”. Quel que soit le cas de figure, ça n’en reste pas moins un moment
important dans la vie des enfant et de leurs parents ! Une réalité qui n’échappe jamais à
la municipalité, au personnel communal et au corps enseignant qui, main dans la main,
mettent systématiquement tout en œuvre pour que ce rendez-vous se déroule dans les
meilleures conditions. 
Et si chaque rentrée est synonyme de nouveautés, celle-ci n’échappe pas à la règle.
Davantage lorsqu’au sommet de l’État, il y a remaniement ; comme ce fut le cas en juillet
dernier. Après une année “et quelques” en poste, Pap Ndiaye a laissé sa place à Gabriel
Attal, ministre de l’Éducation nationale et de la jeunesse. Tour d’horizon des principales
nouveautés et priorités pour ce qui concerne l’enseignement du 1er degré…

Lutte contre le harcèlement scolaire et
le cyberharcèlement : grande cause
Par le biais du programme “pHARe”, mis en
place dans les écoles élémentaires en 2022,
il s’agit de prévenir et de traiter le
harcèlement et le cyberharcèlement entre
élèves en déclinant une série d’actions. 
Une grande cause nationale qui devrait
prochainement faire l’objet d’un plan
interministériel dédié. 
Entre autres mesures  : la possibilité de
mieux sanctionner le cyberharcèlement,
une nouvelle règle disciplinaire qui
faciliterait le changement d’école de l’élève
harceleur (et non plus de l’élève harcelé) ou
encore la formation des personnels au
repérage, à la prévention et à l’écoute.

“Pacte enseignant” : assurer l’égalité
des chances et élever le niveau de tous
les élèves
Chaque année, en France, ce sont 
15 millions d’heures d’enseignement qui
sont “perdues” pour les élèves. La mise en
œuvre du “Pacte enseignant” vise à
atteindre deux objectifs. 
Le premier : contribuer à la réduction des
absences dues à l’organisation même de
“l’institution Éducation nationale”,
notamment en proposant l’intégralité de
l’offre de formation des enseignants en
dehors de leur temps de cours. 

Le deuxième : remplacer les absences non-
évitables en donnant la priorité au
remplacement de courte durée dont la
rémunération sera augmentée de 50% par
rapport aux heures supplémentaires
existantes, moyennant un volume minimum
de 18 heures par an.
Les savoirs fondamentaux : une priorité 
Entre 1995 et 2018, le niveau des élèves a
reculé de sorte qu’un élève de 4ème disposait
en 2018 du même niveau scolaire qu’un
élève de 5ème trente ans auparavant. 
Pour renforcer l’enseignement des savoirs
fondamentaux, l’accent sera mis sur
l’apprentissage du français et des
mathématiques. Quelques exemples : 
• en CP : 2h quotidiennes d’apprentissage
et de pratique renforcés de la lecture,
• en CM1 : pour les élèves en difficulté :
pratique quotidienne renforcée avec
lecture de textes longs  ; nouvelles
évaluations nationales en français et en
mathématiques dès la rentrée ;
• en CM2  : davantage d’écriture avec la
production hebdomadaire d’au moins un
texte.
L’Éducation Physique et Sportive (EPS)
En cette année olympique et paralympique,
l’EPS sera aussi développée, avec la
poursuite des trente minutes d’activité
physique quotidienne au primaire.



Les chiffres clés
l 831 élèves en élémentaire 
dont 11 en classe “ULIS” 
pour favoriser l’inclusion scolaire 
des élèves en situation de handicap
l 508 élèves en maternelle
Soit 1 339 élèves scolarisés
> Alors que la baisse démographique initiée
en 2020 dans les Bouches-du-Rhône se
poursuit,  elle ne se vérifie pas à Septèmes.
l 12 agents recrutés par la commune
pour l’accompagnement durant la pause
de midi d’enfants porteurs de handicap
l 3 agents recrutés par la commune
pour l’accompagnement en maternelle
d’enfants souffrant d’une allergie
alimentaire
l dotations allouées par la commune
aux écoles et par élève pour diminuer
les divers coûts supportés par les familles :
n 43€ pour les fournitures scolaires
n 15,80€ pour les prestations éducatives
n 7,60€ pour l’arbre de Noël
n 69€ pour la classe de découverte
(ou 45€ si sortie sans hébergement)
l 75 Protocoles d’Accueil Individualisés 
dont 31 en maternelle et 44 en élémentaire

Le mouvement des enseignants

À chaque rentrée scolaire, certains
enseignants nous quittent pour d’autres
horizons ou parce qu’ils font valoir leur droit
à la retraite ; d’autres arrivent ou changent
d’affectation.

n Saluons d’abord 
celles qui sont partantes

Chloé CASTELAIN
Décharge de direction dans plusieurs
écoles
Myriam DOZOUL - SylvieARNAC 
Léa CATALA
Maternelle Langevin-Wallon
Zoé GARRY - Odile RIZZO - Marie FERRE
Chloé DASSONNEVILLE - Muriel POURNY
Élémentaire Langevin-Wallon
Inès AKROUN
Primaire Jules Ferry
Jennifer GIRARD
Primaire Jean Crespi
Manon MIKA - Julie FROUTE 
Maternelle François Césari
Léa ORFILA - Alicia CAU - Valérie BARBAN
Élémentaire François Césari
Marie LELIEVRE - Chrystelle MEDJAR
Maternelle Jacques Prévert
Inès VITTI - Sophie MASSON
Christiane BATTINI - Jennifer GIRARD
Élisabeth BOURLOIS
Élémentaire Tranchier-Giudicelli

n Bienvenue à celles et ceux 
qui arrivent

Youssef ACHOUKHI
Décharge de direction dans plusieurs
écoles
Nathalie LUPO - Olivier SCATURRO
Medja HTIOUECH - Angeline MELONI
Radhia BELAADI
Maternelle Langevin-Wallon
Charlotte MENARD - Julie CALIMET
Marie-Héloïse GRILLET - Tania BARIOZ
Najla ABDELHADI - Muriel POURNY
Élisabeth BOURLOIS - Manon CHAIX
Élémentaire Langevin-Wallon
Corinne ROSSIER
Primaire Jules Ferry
Galiya MIRO - Léa LORILLO
Primaire Jean Crespi
François RENAUDO - Morgan PASCAL
Élémentaire François Césari
Lisa ROMANO - Christiane BATTINI
Maternelle François Césari
Bertille GOCHARD 
Direction de l’école Tranchier-Giudicelli
Laureline BONNAL - Lisa ROMANO
Maternelle Jacques Prévert
Carla FELICE - Fanny REYNIER
Lisa ROMANO - Julie JOURDRIN
Marie WAEYTENS
Élémentaire Tranchier-Giudicelli
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CLINS D’ŒIL !

“Marie-Jo”
Après 36 années passées en tant
qu’ATSEM, à tout mettre en œuvre
pour le bien-être et le confort de nos
petits Septémois - et de leurs
“instits” - l’heure de la retraite a
sonné ! 

Pour Myriam Dozoul et Sylvie Arnac dites “Les
inséparables”, tout comme pour Marie-Josée Giuliani,
plus connue sous le pseudonyme de “Marie-Jo”,
l’école est bel et bien finie ! 

“Les inséparables”
Après bien des années passées
sur les bancs de l’école, dont 26 à
29 ans à Septèmes, c’est la fin des
cours et le début d’une longue
“récré” méritée ! 



Après les vacances, petits et grands ont
repris le chemin de l’école… Comme
chaque année, selon leur niveau de
classe, les élèves ont connu une rentrée
échelonnée, après une journée entière
consacrée à l’accueil des 6ème. Certains étaient excités, d’autres plus
inquiets… mais nous l’espérons, rassurés à la fin de la journée. 
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R E N T R É E  S C O L A I R E

COLLÈGE 
MARC FERRANDI 

La plus Septémoise de
nous tous au Collège,
vivant en famille à
Septèmes depuis une
trentaine d’années, Arlette
Ferrandiz est partie à la
retraite en avril dernier. 
Au cours d’une magnifique fête, entourée des siens, du Maire et du
personnel du Collège, elle a tiré sa révérence, avec une très grande
émotion partagée. Agent appréciée de tous, enfants comme adultes,
pour ses petits mots gentils et sa générosité, elle était déjà là il y a vingt
ans, à l’ouverture du Collège. 
Nous lui souhaitons une merveilleuse retraite bien méritée, tout
comme à notre cuisinier, Jean-Pierre Trinita, présent lui aussi au
Collège depuis son ouverture, qui a fait valoir ses droits à la retraire
en juillet, lors d’un moment de convivialité qu’il nous a offert.

Comme chaque année, juste avant les épreuves du brevet, a eu lieu la
remise des prix aux élèves méritants. Cette cérémonie récompense et
met à l’honneur aussi bien des élèves qui obtiennent des résultats
excellents et font preuve d’un comportement exemplaire, les élèves
sérieux qui sont un peu moins performants mais également,- et c’est
tout l’intérêt de cette cérémonie – les élèves qui n’obtiennent pas
forcément de résultats satisfaisants mais font preuve de beaucoup de
sérieux, de volonté de bien faire, d’efforts et de motivation…  
L’an dernier, 217 élèves sur 514 ont été mis à l’honneur, parmi lesquels
10 ont obtenu les “Félicitations” à tous les conseils de classe depuis la
6ème. Bravo à tous les élèves qui travaillent avec sérieux et
détermination, et portent très haut la valeur du travail !

Après l’effort, le réconfort...
Après la remise des prix, après le Brevet, les élèves de 3ème ont vécu
leur moment à eux et ont pu faire la fête et se dire au revoir car
beaucoup sont partis vers des horizons différents : robes longues,
cotillons, DJ, danses, pizzas, roi et reine de la soirée et bonne humeur
étaient au rendez-vous lors du “Bal des 3ème”. Professeurs et surveillants
étaient également là pour partager avec les élèves ce moment de
convivialité.
Nous souhaitons à tous nos anciens élèves de 3ème une très bonne
continuation dans leur nouvel  établissement et une année épanouis-
sante et enrichissante, tous ayant obtenu une affectation…
L’an dernier, 88,5% de ces élèves de 3ème ont été admis au Diplôme
National du Brevet,  contre 86,5% l’année précédente. Parmi tous nos
admis, 70,35% ont réussi leur brevet avec une mention (dont 39,13%
avec une mention “Bien” ou “Très bien”). Un très grand bravo à eux !
Nous souhaitons également beaucoup de bonheur à quelques
collègues qui ont choisi de prendre des chemins différents,
notamment à Florence Savey qui était déjà présente au Collège Marc
Ferrandi lors de son ouverture et qui a obtenu un poste à temps plein
au Rectorat pour coordonner et assurer, entre autres, des formations
“pHARe”, et à Léa Sobreira, professeur d’histoire-géographie, qui a
rejoint son “Grand Est” natal...

Après l’accueil dans la cour par le Principal M. Mellado, nommé à titre
définitif, Mme Chiarazzo, Principale adjointe, et M. Palpacuer, CPE, que
nous sommes tous heureux de retrouver à la Direction du Collège, les
6ème ont été accueillis par leur professeur principal. 
En cette rentrée, l’effectif du Collège s’élève à 524 élèves (5 classes par
niveau, dont des élèves issus du dispositif “ULIS”). Tous les postes
d’enseignants sont pourvus. Nous accueillons un nouveau chef de cuisine
et un nouveau second, quelques nouveaux professeurs, surveillants et
agents. Bienvenue à eux !
Au nom de tous les personnels du Collège, je souhaite une excellente
année scolaire à tous les élèves, dans la réussite, le bien-être, la joie
d’apprendre et la sérénité.

Pour la Direction, Valérie Calandra, 
professeur de lettres classiques

au Collège Marc Ferrandi.

CLINS D’ŒIL !

...et une rentrée sous
de bons auspices !

Une fin d’année chargée...

2003-2023 : 20 ans déjà !
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É N E R G I E S

ÉNERGIES RENOUVELABLES,
LA COMMUNE ACCÉLÈRE 
SA CONTRIBUTION !

La lutte contre le dérèglement climatique et le maintien de l’accès à l’énergie exigent que tous les territoires contribuent au développement des
énergies renouvelables. Cela doit se faire sans porter atteinte aux terres nourricières et aux forêts. C’est le sens de l’instauration de zones
naturelles “énergie” (Ne) dans les Plans Locaux d’Urbanisme intercommunaux (PLUi).
De longue date, l’équipe municipale a la pratique de valoriser les terrains ayant un passé industriel (friches, anciennes usines, carrières…) afin d’y
réaliser des équipements, des logements ou des locaux économiques. Nous abordons une nouvelle étape avec la construction de deux grands
parcs photovoltaïques annoncés dans le projet communal 2020-2026.     

Comment remplacer les combustibles fossiles afin
d’émettre peu ou pas de CO2 tout en produisant
l’énergie dont nous avons besoin ? Tout d’abord, une
mise au point s’impose. Pour être disponible à tout
moment, l’électricité a besoin d’interconnexion, de haute
technicité et de qualification des femmes et des
hommes qui sont en charge de la produire, de la
transporter et de la distribuer. 

LES DEUX GRANDS PROJETS SUR SOLS DÉGRADÉS   
Les zones “Ne” ont donc été instituées sur deux terrains de la commune. L’un est privé et a reçu durant des années les activités des entreprises
STPR et Soredem. L’autre est sur un foncier communal sur la partie de l’ISDND (décharge) où l’enfouissement est terminé depuis plus de dix ans.
Sur le premier site, disposant d’un permis validé par les services de l’État, c’est la société ÉOLFI qu    i va développer 8 à 10 hectares de panneaux
photovoltaïques. Sur le deuxième site, la commune a récupéré de plein droit 40% de l’assiette foncière de l’ISDND (50 hectares) afin d’avancer sur
sa reconversion progressive. À noter que le gestionnaire Véolia produit déjà de l’électricité par cogénération, à partir du méthane produit par les
ordures ménagères enfouies. Et ce n’est pas négligeable puisque cela correspond aux besoins de 1 200 à 2 000 habitants hors chauffage électrique. 
Sur cette zone récupérée pleinement par la ville, un Appel à
Manifestation d’Intérêt (AMI) a été lancé avec l’Assistance à maîtrise
d’ouvrage (AMO) de la Métropole Aix-Marseille Provence. Parmi
sept candidatures déposées, c’est celle d’EDF Renouvelables
France, filiale à 100% d’EDF, qui a été retenue. 4 à 5 hectares de
panneaux photovoltaïques vont ainsi être installés et produiront
l’électricité nécessaire à 3 000 habitants. Des études d’impact
concernant la biodiversité animale et végétale ont déjà été réalisées
par Véolia pour définir les zones d’implantation. D’autres vont suivre.
EDF Renouvelables France a notamment été choisi du fait de ses
engagements en termes de concertation, d’actions en direction des
écoles et de capacité à articuler une réalisation locale avec le service
public, seul capable de s’appuyer à la fois sur des énergies non
pilotables et pilotables. 

MAIS IL N’Y A PAS QUE LES GRANDS PROJETS…
Rapidement après la crise sanitaire, autour des élus.es délégués.es, les services de la ville se sont mis en ordre de bataille pour faire avancer les
choses. Qui avaient pris un peu de retard… La commune s’est notamment positionnée sur le programme ACTEE, pour Action des Collectivités
Territoriales pour l’Efficacité Énergétique, et a remporté deux appels à projets : SEQUOIA et MERISIER. L’occasion de faire co-financer un audit
énergétique des principaux bâtiments communaux : écoles, hôtel de ville, Dojo, salles municipales… Puis à l’issue, en fonction des conclusions qui
viennent à peine d’être connues, de pouvoir solliciter des subventions pour réaliser les travaux préconisés. Objectif ? Des bâtiments plus “vertueux”
pour répondre aux enjeux énergétiques actuels. 
En parallèle, à son niveau, la ville a pris toute sa place dans la production locale d’énergies renouvelables. C’est vrai depuis la mise en service en
2010 du Foyer Missak Manouchian et de l’Espace Jean Ferrat, équipements dont une partie des toitures est surmontée de panneaux
photovoltaïques. Il y a déjà plus de dix ans donc. Aujourd’hui, dès que toutes les conditions sont réunies, des panneaux sont systématiquement
installés sur les bâtiments qui sortent de terre. La cuisine centrale en est le dernier exemple avec une installation visant à produire de l’eau chaude.
D’autres sont d’ores et déjà dans les cartons, notamment au Grand Pavois, à l’image de la couverture avec panneaux photovoltaïques des terrains
de tennis, de la tribune et de la halle.

QUELQUES DONNÉES CHIFFRÉES....
l La production d’1MW/h (Méga Watt/heure) correspond environ au besoin de consommation de 600 à 1 000 personnes (hors chauffage électrique).
l Véolia, le gestionnaire de l’ISDND produit déjà 2MW/h en transformant le bio gaz émis (1 200 m3/h) en électricité.
l Le projet d’ÉOLFI prévoit une production de 10MW/h > besoin en consommation d’environ 6 000 habitants.
l Le projet d’EDF Renouvelables France prévoit une production de 5MW/h > besoin en consommation d’environ 3 000 habitants.
l En 2021, la commune a produit en moyenne 21KW/h (6KW/h pour le Foyer Manouchian et 15KW/h pour l’Espace Jean Ferrat).
Pour autant, cela ne signifie à aucun moment que d’ici 2026-2027 la Commune s’autosuffira. Toutes les productions d’origine renouvelable ou pas,
pilotables ou pas, vont sur le même réseau. C’est grâce au service public que la réponse aux besoins est là à tout moment, qu’il y ait du soleil ou pas…



T R A VA U X  D ’ É T É
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À Septèmes comme ailleurs, les deux mois d’été sont mis à profit pour réaliser les travaux
d’entretien et de réhabilitation des bâtiments et équipements municipaux dans lesquels il est
difficile d’intervenir en dehors de cette période, présence d’usagers oblige… 
Pour le technicien de la ville Ludovic Cauchi et son équipe “sur le terrain”, c’est presque une course
contre la montre pour que tout soit prêt et livré dans les temps. Entre les aléas de dernière minute
et le suivi des chantiers, il faut maintenir le rythme et garder le cap ! De toutes les façons, qu’elle
soit scolaire ou associative, la rentrée n’attend pas. 
Retour, tous domaines d’activités confondus, sur les opérations majeures de ces derniers mois,
entièrement cofinancées par nos partenaires institutionnels, entre 50% et 70%.

    > Complexe de sports et de loisirs 
du Grand Pavois
■ Aménagement d’une aire de tennis de table
Coût des travaux : 20 286€ HT
Cofinancement de l’Agence Nationale du
Sport : 10 141€
■ Aménagement d’une aire de “street workout”
Coût des travaux : 39 993€ HT
Cofinancement de l’Agence Nationale du
Sport : 28 261€
■ Pose d’un sanitaire public automatique,
création des réseaux d’assainissement et
aménagement de chemins PMR
Coût des travaux : 186 988€ HT
Cofinancement du Conseil départemental :
130 891€
> Stade municipal Pierre Bechini
■ Aménagement d’un plateau multisports
Coût des travaux : 68 210€ HT
Cofinancement de l’Agence Nationale du
Sport : 41 490€

SUR TOUS LES FRONTS !

Sans oublier les travaux de voirie...
■ la voie verte est livrée,
■ la mise aux normes des ralentisseurs du centre-
ville, la reprise de la chaussée sur le même
périmètre et la réfection des emplacements de
stationnement sont terminées,
■l’aménagement d’un giratoire au croisement de
la route d'Apt, de l'avenue Paul Fadda et de
l'entrée de la ZA du Pré-de-l’Aube suit son cours.
Livraison prévue : début 2024.
La ville tient à remercier les Septémois.es pour leur
compréhension au regard de la gêne occasionnée
durant les travaux, dans l’objectif commun de
bénéficier à terme de belles infrastructures.

Parking PIACENZA, 
toujours SANS RELÂCHE !

Rien n’est simple pour cet équipement
métropolitain implanté sur Marseille.
MAIS…
Dans la continuité des actions déjà
menées et à force de persévérance, aux
côtés du CIQ de Notre-Dame-Limite et de
l’association des commerçants, des
travaux d’aménagement du parking
Piacenza sont en cours. 
Le stationnement devrait y être facilité et
l’abandon de déchets rendu plus difficile.
Une opération rendue possible grâce au
soutien de la Présidente de la Métropole
Martine Vassal.

    Dans un contexte inflationniste et de flambée
des coûts, notamment de l’énergie et des
matériaux, l’on pourrait penser qu’il est
préférable pour une commune comme la
nôtre de reporter voire de tirer un trait sur les
opérations de grande ampleur. 
Il n’en est rien ! 
Malgré les difficultés que nous rencontrons, il
nous est primordial de maintenir une bonne
dynamique d’investissement. 
Les grands chantiers qui sont de notre
compétence, prévus dans notre programme
pluriannuel, se font. Si certains d’entre eux sont
décalés de deux ans, d’autres sont pleinement
en cours.
C’est le cas de la réhabilitation exemplaire de
logements communaux dans les centres
anciens et bien-sûr, de l’agrandissement et de
la restructuration de l’école des Castors-Jean
Crespi. Une nécessité ! 
Autres travaux conséquents, ceux qui
concernent la voirie. Bien qu’ils ne soient pas
du ressort de la ville, la compétence étant
métropolitaine voire départementale, avec le
Maire et mes collègues élus délégués, nous y
apportons une attention particulière. 
Et pour cause, ces travaux une fois terminés,
contribuent directement à l’amélioration du
cadre de vie des Septémois.es. Même s’ils
peuvent être gênant, ils ne le sont que pour
un temps. Voyez la Voie verte ! Ou encore la
reprise de l’avenue du 8 mai 1945 en centre-
ville… ce sont de belles réalisations, qui seront
complétées d’ici quelques mois par la
réception du rond-point sur la route d’Apt. 
C’est en réalité bien plus qu’un giratoire, en ce
sens que le projet intègre la création d'un
tronçon de piste cyclable et l'amélioration des
cheminements piétons. Il prévoit aussi
l'aménagement d'une zone d'expansion des
eaux pluviales. D'où la nécessité d'avoir
effectué un dépressage de la zone en prenant
soin de préserver la plupart des arbres.
S’agissant des énergies renouvelables, à son
niveau, la commune accélère sa contribution.
Sans pour autant mettre de côté la rénovation
thermique de ses bâtiments. De multiples
actions visant à terme à réduire notre
consommation de gaz et/ou d’électricité sont
d’ores et déjà prévues. D’autres sont à venir.
Enfin, avec le service des sports, autour de
l’Adjoint Gérard Guerrero, nous avons su créer
les conditions pour bénéficier de co-
financements exceptionnels en matière de
développement de notre offre de sports et de
loisirs. C’est l’effet Jeux Olympiques ! Avec,
comme à chaque fois, des projets qui tiennent
la route, nous avons su tirer notre épingle du
jeu. Le tout, pour le plaisir et le bien-être des
Septémois.es.

”

“Les grands
chantiers qui 
sont de notre
compétence,
prévus dans 
notre programme
pluriannuel, 
se font. 

Arthur MÉLIS
Adjoint aux travaux
et bâtiments communaux



“Un défi”. Voilà deux mots qui reviennent constamment. Et c’en fut un ! 
C’est qu’il a fallu coordonner le travail de treize corps de métiers différents avec un calendrier des
plus serrés : sept semaines et pas une de plus ! Alors, partout où cela est possible, on essaie de
gagner de précieuses minutes. Les entreprises attributaires sont notifiées dès le mois d’avril. 
Ce qui permet d’avancer “à temps masqué” dans la préfabrication de certains éléments, dont les
matériaux ont notamment été sélectionnés pour leur rapidité de mise en œuvre et leurs
contraintes techniques moindres. Mais pas seulement…
Sur la base d’échanges initiaux avec l’ensemble des utilisateurs, en prenant en compte
l’enveloppe budgétaire associée aux objectifs de la ville en matière d’amélioration des
performances énergétiques et thermiques, c’est une proposition architecturale qui fait la part
belle au bois. Des ossatures, aux bancs en passant par une petite terrasse pouvant servir de scène
en plein air, on le retrouve un peu partout.
Quant à la cour de récréation, elle a été repensée pour être plus adaptée au fonctionnement
actuel, favorisant le jeu et les échanges. Le préfabriqué existant a d’ores et déjà été déposé. 
Des îlots de verdure et un potager éducatif y trouveront leur place. Un seul arbre a dû être sacrifié
sur les cinq existants, il sera remplacé au sein d’une zone non imperméabilisée. Les cannes de
Provence qui poussent sur le talus sont conservées. La surface bitumée a été réduite au minimum
et sera colorisée d’une peinture réfléchissante pour lutter contre la chaleur. Les normes
d’accessibilité en vigueur sont bien sûr respectées. Question énergie, le réseau gaz a été remplacé
par  l’électricité, une climatisation réversible fonctionnera grâce à une pompe à chaleur et la
production d’eau chaude sanitaire sera assurée par l’énergie solaire grâce à des capteurs.

défi de l’été réussi !
L’évolution de l’école des Castors-Isabella est intimement liée à celle de son quartier. C’est en
septembre 1971 qu’elle ouvre ses portes. Mais ça n’est qu’en 1974, sous la direction de 
Marie-Thérèse Miloyan, qu’elle est véritablement créée. Dans des préfabriqués récupérés, ce sont
alors près de 220 enfants qui y sont scolarisés. Puis des familles partent, d’autres arrivent. 
Des classes ferment, d’autres ouvrent… Ainsi va la vie à l’école des Castors-Isabella, baptisée et
complétée en novembre 2007 du nom de “Jean Crespi”. 
En 2020, pour répondre aux besoins, tant en terme d’espace disponible qu’en terme de
réorganisation de l’ensemble, un projet de restructuration et d’extension du groupe scolaire est
inscrit au programme d’investissement pluriannuel de la commune. Une opération structurante
prioritaire, maintenue en dépit d’un contexte budgétaire contraint alors que d’autres initiatives
sont retardées. Ce projet Castors aurait dû démarrer à l’été 2022 si les sondages préalables
n’avaient pas mis en évidence un sol hétérogène et argileux. Des aléas, comme sur tout chantier,
qui ont été réglés “au jour le jour” lors de la première phase des travaux, réceptionnée quelques
jours avant la rentrée scolaire. 

RESTRUCTURATION & EXTENSION 
DE L’ÉCOLE DES CASTORS-ISABELLA

La suite ? On y est déjà !
C’est là toute la particularité de ce chantier “hors norme”  : il se poursuit durant les cours. 
C’est pourquoi il est en plusieurs phases et en plusieurs zones. L’objectif ? Que l’enseignement
des élèves ne soit ni interrompu, ni perturbé. Et durant les vacances scolaires d’automne et de fin
d’année, on en profite pour réaliser les travaux impossibles à tenir en présence des enfants et de
leurs enseignants. 
“C’est une difficulté supplémentaire !” lance la Septémoise Nabila Rossi, du cabinet d’architectes.
Avant de rajouter, “mais avec une bonne préparation, on évite les surprises ! Encore plus avec
des entreprises locales faisant preuve d’une forte réactivité…” et de préciser “il s’agit là de réaliser
des travaux en site scolaire occupé en mettant en place toutes les mesures de sécurité nécessaires
et en assurant le bon fonctionnement de l’établissement et de ses organes techniques, durant
cette phase “provisoire” allant de septembre à janvier”.
Niveau calendrier, la livraison définitive est programmée courant janvier 2024. D’ici là, il continue
d’y avoir des échanges réguliers entre toutes les parties prenants. Y compris, des séances de
sensibilisation à l’architecture sont en préparation. À destination des enfants, de leurs parents, du
corps enseignant et même des lycéens voisins de Sainte-Élisabeth et des membres du foyer
seniors attenant à l’école. Elles visent à évoquer les couleurs, les formes… à partir d’un projet
connu et vécu. Un projet qui est un peu – beaucoup – le leur, et qui semble satisfaire les utilisateurs.
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QUELQUES DONNÉES....
l Création d’une salle de classe en élémentaire, d’une salle de classe en maternelle avec un dortoir attenant, d’une salle dédiée aux
enseignants, de sanitaires, de locaux “ménage” supplémentaires et d’un nouveau préau.
l Mise en place d’une Isolation Thermique par l’Extérieur sur le bâtiment maternelle existant.
l Coût des travaux : 1 685 971,14€ HT - Cofinancements du Conseil départemental : 561 399€ ; de l’État : 182 489€.

À la maîtrise d’ouvrage, la ville autour de l’Adjoint délégué Arthur Mélis. À la maîtrise d’œuvre, l’agence Rossi-Maury Architectes, mandataire de
l’équipe composée d’un économiste et de deux bureaux d’études. 



HABITAT -  LOGEMENT

Assistance gratuite et conseils neutres, indépendants
et personnalisés à tous les particuliers souhaitant mener des travaux
d’économie d’énergie.

Rdv auprès du Service urbanisme :   ■ 04 91 96 31 70     ■ droitdessols@ville-septemes.fr 

> Les permanences de l’habitat, c’est toute l’année !
Tous les 3ème mardis du mois, de 13h30 à 17h, sur rendez-vous.

ALEC

Un dispositif
maintenant 
destiné aux seules
copropriétés privées,
pour l’instant …
Dans le cadre de sa politique
dédiée à l’habitat, la ville
oriente quelques-unes de ses
actions vers les copropriétés.
Il faut savoir que tous les bâ-
timents des noyaux villageois,
dès lors qu’ils comptent au
moins deux lots appartenant
à deux propriétaires différents,
sont juridiquement des co-
propriétés. Le registre des
copropriétés sur la commune
en compte une cinquantaine.
Mais à la suite d’un travail de
recensement cadastral, il sem-
blerait que leur nombre
s’élève à environ 250. 
Autant de copropriétés 
privées qui pourraient être
intéressées par le dispositif 
proposé par l’Agence Locale
de l’Énergie et du Climat de
la Métropole marseillaise
(ALEC). Son nom ? L’accom-
pagnement de la rénovation
énergétique des copropriétés
privées.
Plus qu’une thématique
actuelle, c’est une nouvelle
orientation du budget de
l’ALEC, rendue nécessaire
par les récentes obligations
règlementaires relatives à la
lutte contre les passoires
thermiques. Un enjeu pour
les propriétaires bailleurs,
celui de pouvoir continuer à
louer leur bien après 2028
ou 2032, en fonction de
l’étiquette énergétique.
En nécessaire complément
de cette action, l’Agence 
Départementale d’Informa-
tion au Logement (ADIL) peut
accompagner les coproprié-
taires à organiser leur copro-
priété : tenir une Assemblée
Générale, connaître les diffé-
rents organes de la copro-
priété et leur rôle, élire un
“syndic”… L’organisation est
un préalable indispensable à
la mise en œuvre d’un éven-
tuel programme de travaux
accompagné par l’ALEC.

Vous êtes en copropriété?
Vous avez besoin de conseil? 
n Contactez le service
Aménagement de l’Espace
qui vous orientera vers les
permanences dédiées : 
04 91 96 31 70.
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AGENCE LOCALE DE L’ÉNERGIE ET DU CLIMAT
Retour d’expérience de deux Septémois !
Désormais, un lieu unique est dédié à l’habitat. Il s’agit de l’espace “Sep’ar ici”, situé salle Marius Pascal à
Notre-Dame-Limite. Permanences, réunions, ateliers, expositions… Les initiatives qui y sont organisées sont
nombreuses, variées et récurrentes. Progressivement, c’est un endroit qui trouve toute sa place auprès des
Septémois.es. Il faut dire que la thématique de l’habitat revêt une importance particulière pour tout un chacun. 
Un habitat de qualité est synonyme de bien-être des habitants, d’un cadre de vie agréable au sein d’un
quartier où l’on aime vivre. 
Aujourd’hui, la crise énergétique perdure, et nous rappelle qu’il est primordial d’entretenir, de rénover voire
de moderniser son logement. Mais pas facile de s’y retrouver face à l’étendue des dispositifs existants. 
C’est là qu’intervient l’ALEC  ! L’Agence locale de l’énergie et du climat de la Métropole marseillaise. 
Elle prodigue assistance gratuite et conseils neutres, indépendants et personnalisés à tous les particuliers qui
souhaitent mener des travaux d’économies d’énergie. 
Vous avez un projet ? Vous hésitez à contacter l’ALEC ? Foncez ! 
C’est ce qu’ont fait Philippe Nercy, résidant au Vallon des Peyrards et Éric Roudil, résidant à Notre-Dame-
limite, quand c’était encore possible hors copropriétés. Témoignages… 

              J’ai fait appel à l’ALEC à trois reprises. En 2016,
pour des travaux de remplacement de fenêtres et de
portes fenêtres, en 2021 pour un changement d’isolation
des combles et plus récemment en 2022 pour
l’installation de panneaux photovoltaïque.
À chaque fois, les conseillers font preuve d’une grande
disponibilité. Ils sont toujours à l’écoute et prodiguent des
renseignements clairs. Quel que soit le projet, tout est
méticuleusement expliqué. Les réponses sont bâties
sérieusement. Ils sont d’un professionnalisme à toute
épreuve ! À savoir, une personne vous est dédiée, du
début à la fin. 
Quant à la procédure, c’est très simple. En fonction du
projet, l’ALEC fournit une liste d’entreprises qu’elle a
retenues, toutes labélisées RGE ; une obligation pour
prétendre à des co-financements. Ensuite, il nous revient
de demander des devis. Une fois reçus, il suffit de les
transmettre à votre conseiller qui va les analyser, le cas
échéant demander des informations complémentaires
aux professionnels pour finalement comparer les prix au
regard de la valeur technique. 
À partir de là, l’ALEC vous informe des subventions
disponibles. Bien-sûr, sans les demander à votre place. 
Et sans financer directement.

” ”

“ “              Dans notre région, il y a du soleil 300 jours
par an. Avec la démocratisation des panneaux
photovoltaïque et les factures énergétiques qui ne
cessent d’augmenter, je me suis dit qu’il était
temps de me lancer dans un tel projet ! 
Début 2022, j’ai donc contacté la mairie, le Service
de l’urbanisme, qui m’a dirigé vers l’ALEC.
Avec Shakti, mon conseiller attitré, nous avons
fait le point. Ses préconisations et ses recom-
mandations m’ont été d’une aide précieuse. Il
m’a dirigé vers un dispositif de financement qui
s’appelle “Provence Éco-Rénov”. Après avoir
rempli un formulaire en ligne en fournissant les
pièces nécessaires, j’ai demandé une subvention
à hauteur de 23% du coût total des travaux. Ces
derniers réalisés, la somme a été versée en à
peine quatre mois. Je ne m’attendais pas à ce
que soit aussi rapide.
À ce jour, pour 2m2 de panneaux en toiture, 
je constate déjà une économie de l’ordre de 400€
pour le premier semestre. Ça, c’est une bonne
nouvelle  pour le porte-monnaie ! Et pour la
planète, car c’est autant d’énergie du réseau
électrique qui n’est pas consommée.

Philippe NERCY
Vallon des Peyrards

Éric ROUDIL
Notre-Dame-Limite

Diagnostic
thermo-façade



ÉCONOMIE - EMPLO I

Concrètement, de quoi s’agit-il ?
Il s’agit de favoriser l’économie circulaire et de recycler. En d’autres mots,
de réutiliser les équipements et matériaux qui sont en état pour l’être,
plutôt que d’acheter du neuf. Cela permet à la fois de limiter la quantité
de déchets de chantier et la fabrication de matériaux neufs nécessitant
de l’énergie et des matières premières. 
S’il y a des éléments qui feront l’objet d’une réutilisation au sein même
des bâtiments de la ville en phase de travaux, d’autres seront proposés
au don à des associations, des centres de formation et en priorité aux
particuliers septémois. Le but : qu’ils soient réemployés !
Quels matériaux sont disponibles au don ?
Tous les équipements et matériaux auxquels l’on peut s’attendre lors d’un
chantier : des menuiseries (portes, meubles, pavés de verre, fenêtres en
PVC, montants de faux-plafond…), des appareils sanitaires (lavabo,
baignoires, bacs à douche, cumulus, toilettes…) ou encore des
luminaires…
Le concept vous intéresse ? 
Participez donc à la journée du réemploi le vendredi 13 octobre !
Contactez sans plus tarder le Service Aménagement de l’Espace qui
vous fournira les explications complémentaires nécessaires, vous
transmettra la liste détaillée des équipements et matériaux disponibles
et vous communiquera le lieu dans lequel il faudra vous rendre le
vendredi 13 octobre pour récupérer votre don. À l’issue, il suffira de
renseigner un bon de cession.
Au regard du coût galopant des matériaux neufs, c’est à son niveau, 
un remède contre l’inflation initié par la municipalité ! 
Contact :   ■ 04 91 96 31 70       ■ droitdessols@ville-septemes.fr 

LA JOURNÉE DU RÉEMPLOI,
C’EST LE 13 OCTOBRE !
Vous avez un projet de travaux ? 
Nous avons des matériaux à vous donner !
Nous évoquions le sujet dans le précédent numéro de votre SeptéMois, celui du réemploi
d’équipements et de matériaux issus des travaux en cours de la réhabilitation exemplaire de
logement communaux. C’est un axe fort de ce chantier, unique dans la région sur cet aspect, qui
répond notamment aux exigences du Label Or de de la certification Bâtiment Durable
Méditerranéen (BDM), décroché par la commune pour cette opération.
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À ne pas rater !
L’événement dédié à l’emploi, à la formation
et à l’accès aux droits.
Mardi 7 novembre de 9h30 à 13h
Espace Jean Ferrat
89, avenue du 8 mai 1945
Venez à la rencontre des employeurs, 
des organismes de formation 
et des nombreux partenaires présents  !
En plus, des espaces de soutien :
     • aide au CV
     • accès aux droits
     • préparation aux entretiens
Pour tout public, pour tout profil !

Le 14 juin, c’est à la maison de l’habitat et de la
rénovation que les services métropolitains,
accompagnés par l’opérateur SOLIHA, en
présence de la Première adjointe Sophie
Celton, ont présenté le dispositif. 
25 propriétaires bailleurs et occupants ont fait
le déplacement. À l’issue, certains d’entre eux
ont profité de l’occasion pour solliciter un
rendez-vous gratuit lors d’une prochaine
permanence de l’habitat. Un moment
d’échanges personnalisé  au cours duquel
SOLIHA accompagnera chaque usager, 
y compris en matière de co-financement. 
Dans le cadre du PIG, les aides disponibles au
niveau du Département et de la Métropole,
sont cumulables avec les subventions de l’État.

PROGRAMME D’INTÉRÊT GÉNÉRAL
“HABITER MIEUX” 
Des projets de rénovation s’enclenchent !
Lancé au printemps dernier, le Programme d’Intérêt Général métropolitain (PIG) est un ensemble
de financements à destination des propriétaires occupants, des propriétaires bailleurs et des
copropriétés, pour leur permettre d’engager des travaux visant à améliorer la performance
énergétique des logements, de rénover les logements indignes ou dégradés et de réaliser des
travaux d’adaptation à l’âge et au handicap.

En matière de développement économique,
l’une des grandes thématiques annuelles
concerne la relance, la structuration puis le
développement d’une association des com-
merçants. Depuis le 18 juillet dernier, date
de la dernière Assemblée Générale Ordinaire,
c’est en partie chose faite ! 
Un nouveau bureau, 100% féminin, a été élu : 
■ Youstina Iskandar (Le Flint), Présidente,
■ Sabrina Antetomaso (Saby Concept
Store), Secrétaire,
■ Jennifer Custode (Bébé cash), Trésorière.
Et il ne s’agit pas de la seule nouveauté
puisque la structure change aussi de
dénomination. 
Place à l’association des commerçants et
artisans de Septèmes-les-Vallons !
Une volonté d’ouverture à l’ensemble de la
commune assumée, et non plus cantonnée
uniquement au quartier de Notre-Dame-
Limite. Reste à développer l’ensemble pour
que cette structure fédératrice puisse être au
centre des animations commerciales à
renouveler, à amplifier et à imaginer. 
Quoi qu’il en soit, la commune et ses
partenaires économiques continueront
d’accompagner Youstina, Sabrina et Jennifer.
Tout comme les futurs adhérents qui sont
d’ores et déjà les bienvenus.
Ça y est, l’ancien Président Gilles Gosmar
peut - officiellement - passer la main ! 
Contact : 06 01 00 24 45

Place à l’association des
commerçants et artisans
de Septèmes-les-Vallons !

+ d’infos : Claudine Desantis
■ 06 35 83 35 68  ■ c.desantis@soliha.fr
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ENGAGEMENT ASSOCIATIF, ET VOUS ? La suite...

LE COMITÉ SEPTÉMOIS POUR LA PAIX 
ou quand la culture de Paix est primordiale !
En 1991, c’est autour d’une poignée de Septémoises, de Septémois et d’Edmond “Momon”
Bonnet que le Comité septémois pour la Paix est créé. Un peu avant sa disparition brutale l’été
dernier, après plus de trente années de militantisme et autant d’initiatives en faveur de la culture
de la Paix dans le monde, “Momon” aidait Yazid Hayoun à refaire vivre l’association. Aujourd’hui,
avant l’élection d’un bureau dans les règles de l’art, “Dédé” Hayoun et Éric Janoyer en assurent
l’animation. Ils sont épaulés par Anne Birg-Magro. Un trio de choc pour faire perdurer l’œuvre
d’Edmond et pour que vive la Paix à Septèmes et partout ailleurs.
La tâche n’est pas simple. Il faut dire qu’Edmond était sur tous les fronts ! Infatigable, inarrêtable,
inébranlable… L’adhésion de la commune à l’Association Française des Communes,
Départements et Régions pour la Paix, c’est lui. Les “Voiles de la Paix” à l’Estaque et au Vieux-Port,
c’est encore lui ! Il était de tous les événements locaux dans le seul but de véhiculer son message :
non à la guerre, oui à la Paix ! Des années durant, il a milité pour que la municipalité prenne
position vis-à-vis de la détention et de la prolifération des armes nucléaires. Ce qu’elle a fait
récemment en rejoignant l’ICAN.
“En continuant à impliquer les forces vives comme Jacques, Aïcha ou encore Manu, il nous faut
relever ce défi !” lance Yazid, avant de poursuivre. “Nous avons des projets. Celui d’abord d’être
présent et visible sur toutes les initiatives : le forum des assos, le Festival des solidarités, les
commémorations… C’est important de montrer que nous sommes là ! Et puis celui de remettre
sur pied “Les voiles de la Paix en méditerranée”. Nous commençons à y travailler…”. 
“Dédé” conclura en ajoutant qu’il lui semble primordial d’associer nos jeunes, dans les écoles.
Puisqu’ils sont l’avenir. Et sans culture de la Paix, difficile d’imaginer un bel avenir non?…

+ d’infos : Yazid Hayoun
■ 06 24 36 40 46

Notre série autour de l’engagement associatif continue avec un focus sur quatre associations : le Comité septémois pour la Paix, le Comité
d’Intérêt de Quartier (CIQ) de Notre-Dame-Limite, Septèmes-les-Vallons Végétaux en ville (S3V) et les Philatélistes septémois.

Ça vous donne envie ? Les valeurs de solidarité, de fraternité, d’ouverture au Monde vous parlent ? 
Que vous ayez un peu ou beaucoup de temps à offrir, Yazid, Anne, Éric et tous les autres vous attendent !

Régulièrement, les sujets d’actualité sont travaillés en petits groupes. Puis, deux à trois fois par an, une réunion publique est organisée salle Marius
Pascal, siège de l’association, pour faire connaître aux riverains les avancées des “affaires” en cours. Parmi les sujets abordés : le bien-vivre ensemble,
la sécurité et le parking Piacenza, “une priorité !” lance Éric, un membre actif du Conseil d’administration Avant de rajouter, “il y a une véritable
dynamique qui s’est mise en place ! On apprend à mieux se connaître, on cherche à recréer du lien social, y compris avec les commerçants. 
Chez nos adhérents, il y a des jeunes, des moins jeunes, des couples avec enfant… Ils et elles sont la représentation même de Notre-Dame-Limite !”.
Du fait de la particularité géographique du quartier, “morcelé et imbriqué à Marseille”, des échanges fréquents s’opèrent avec le CIQ voisin, dans
le 15ème. Des interactions qui ne sont pas les seules, puisque des liens se tissent, en fonction des projets, avec le tissu associatif local, comme avec
AESE lors du nettoyage citoyen de la Caravelle. Plusieurs fois par an, des rencontres avec le Maire, la police municipale et nationale, permettent
aussi à l’équipe du CIQ de faire remonter certaines problématiques. “En dépit d’actes d’incivilités qui peuvent être récurrents, nous restons toujours
proactifs ! Nous savons que nous n’avons pas la solution à tout, mais nous faisons sans cesse des propositions. Et petit à petit, on y arrive !”. 
S’engager au sein du CIQ de Notre-Dame-Limite, ça veut dire quoi ? Ça veut dire être disponible comme on le peut ! “On a besoin de
toutes les bonnes volontés car on a tous quelque chose à apporter !”. À ce propos, le CIQ est à la recherche de son ou de sa Secrétaire. 
Le message est passé…

LE COMITÉ D’INTÉRÊT 
DE QUARTIER 
DE NOTRE-DAME-LIMITE
au cœur de son quartier !
Créé en 1968, celui qui s’appelait à l’époque le CIQ Notre-Dame-Limite
La Bédoule, continue de rassembler les Septémoises et les Septémois
“du quartier”. Un seul but, celui de défendre les intérêts des habitants.
Au fil du temps, des adhérents sont arrivés, d’autres sont partis… Durant
trois années même, le CIQ est mis “en sommeil”. Jusqu’à l’arrivée de
Gaëlle Lecoq qui, avec les bonnes volontés et l’appui de la municipalité,
relance l’activité en juin 2019. 
Aujourd’hui, ils et elles sont une quarantaine d’adhérents, sans compter
les membres du bureau, à faire vivre cette structure cinquantenaire,
désormais affiliée à la confédération des CIQ, “l’assurance d’une certaine
visibilité auprès des institutions !” nous dit Gaëlle, la Présidente.

+ d’infos : Gaëlle Lecoq ■ ciq.ndl.septemes@gmail.com
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SEPTÈMES-LES-VALLONS
VÉGÉTAUX EN VILLE (S3V)
“l’environnement, c’est la vie !”

S3V est une “jeune” association, créée le 4 juillet 2020. Enfin,
“jeune”… En réalité, c’est la juste continuité de “Septèmes
environnement”, qui elle a vu le jour en 1994. Une jeunesse toute
relative donc… Mais tout de même un renouveau ! Avec des actions
bien dans l’air du temps, menées “tambour battant” par une équipe
dynamique de dirigeants et une trentaine de bénévoles. À la
présidence, une Septémoise qui clame haut et fort que
“l’environnement, c’est la vie !” : Carole Raillon.

+ d’infos : Carole Raillon ■ 06 22 39 60 60

Toute l’année, divers événements rythment la vie de l’association : échanges et partage de plantes et de graines, Forum Agenda 21,
participation active au nettoyage citoyen de la Caravelle… Et depuis le printemps 2022, il est un projet encore plus structurant qui réunit les
adhérents de tous âges, celui du jardin partagé de la Carrière. Les maîtres-mots : cultiver, récolter et partager ensemble ! Ici, aucune parcelle
individuelle. C’est un lopin de terre collectif ! “Par le biais de discussions, d’échanges… il s’agit simplement d’apprendre à jardiner ! Le tout,
dans la bonne humeur et sans aucun objectif de rendement” explique Carole.
Moyennant une cotisation annuelle de 5€, l’accès au jardin est libre durant les créneaux d’ouverture. “Évidemment, l’été est la saison durant
laquelle il y a un peu plus de travail. On arrose par exemple trois fois par semaine. Le reste du temps, on ouvre de manière alternative, le samedi
ou le dimanche matin”. 
Au terme d’une année d’exploitation, nos jardiniers amateurs semblent avoir “la main verte”. Tout y pousse, et sans aucun pesticide ! Tomates,
melons, pastèques, courgettes, aubergines, poivrons… Sans oublier les olives de l’oliveraie communale avec le soutien d’un bénévole de
S3V, Bernard Blazy.
S’engager au sein de Septèmes-les-Vallons Végétaux en ville, ça veut dire quoi ? Sans compter les temps de présence au jardin, ça veut dire
être disponible une vingtaine d’heures par an avec, pour celles et ceux qui envisageraient de rejoindre l’équipe dirigeante, quelques temps
d’activité complémentaires. 
Il faut bien discuter de l’avenir et des initiatives à développer. Des interactions sont en cours avec d’autres associations septémoises. À suivre…

Avant que le timbre ne fasse son apparition en France en 1850, il suffisait que le préposé à la Poste appose sa signature sur le courrier lui-
même, envoi qui était alors payé par le destinataire. Depuis, dans tous les pays du Monde, les timbres font partie de notre quotidien. “Quoique,
de moins en moins sont édités !” se désole presque Francis. “Et lorsqu’ils le sont, ils ne valent rien…”. Tiens, la valeur ? C’est une question
légitime que l’on peut se poser pour toute collection. “Ne comptez pas vous enrichir en philatélie !” ironise le Président. Car l’essentiel est
ailleurs…
Ce qui est intéressant, c’est de rechercher des timbres anciens (d’avant 1900 !), ou des timbres pour compléter une thématique. Car il en existe
des centaines ! Les personnages historiques, les phares, les animaux, les tableaux… Et puis il y aussi le plaisir d’acheter un beau timbre, à la
gravure précise, imprimé à l’ancienne. L’objet avant tout. 
S’il y a peu de clubs dans la région, les Philatélistes septémois ont noué des relations avec leurs homologues, ici et là. De quoi démultiplier les
possibles échanges. Même si, ”de toutes les façons, une collection ne se finit jamais !”. 
Vous avez un peu de temps ? Vous avez un timbre qui traîne dans un tiroir ? 
Eh bien vous savez quoi faire ! Car c’est le début de votre collection !

LES PHILATÉLISTES 
SEPTÉMOIS la connaissance 
et l’échange avant tout !

C’est autour de Paulette Di Meo, Christiane Düh et Roger Maria que
l’association des Philatélistes septémois voit le jour en 1989. Son objet ?
Faire connaître la philatélie. C’était tout le sens des expositions
organisées ponctuellement au Jardin des Arts. Et puis, parler de la
philatélie. À partir d’un timbre, expliquer d’où il vient, ce qu’il
représente… “Celui qui a la connaissance en fait profiter les autres !”
lance le Président actuel Francis Mallaroni. C’est ce que font les quelques
trente adhérents, un samedi matin sur deux dans la salle du 
rez-de-chaussée de la Mairie. Un moment d’échanges et de partage qui
se clôture systématiquement par un instant de convivialité. 

+ d’infos : Francis Mallaroni ■ 06 76 60 06 83    
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`Présence en vigie 
Près  de 1 260 heures de guet cumulées
Tous les jours de la semaine de 11h à 19h,
avec 2 voire 3 équipiers depuis le 26 juin.

Patrouilles surveillance massif
Total de  610 heures
Dont 50 heures le 14 juillet, 27 heures les 
20 et 22 juillet (vigilance rouge) et 
40 heures de patrouille lors de la Sainte-Anne. 
Merci au Syndicat de chasse qui, pour les
patrouilles, a apporté au CCFF une aide
précieuse avec ses véhicules pour la
prévention et la lutte contre les incendies.

Feux sur la commune
1 départ de feu notable le 1er août 
au sein de la friche industrielle Duclos
Surface brûlée :  environ 1 hectare
Grâce aux interventions combinées du
CCFF, premier arrivé sur les lieux, rejoint
rapidement par les sapeurs-pompiers et
les marins-pompiers, qui ont établi une
colonne en attente, les risques de
propagation ont été limités au maximum.
Heureusement, car derrière la zone
impactée, il y avait les 16 OOO hectares
du massif de l’Étoile ! Et de surcroît, pas de
vent !
Merci aussi aux Septémoises et Septémois
qui ont fait preuve de vigilance et qui ont
réagi immédiatement en appelant les
secours. Elles et ils se reconnaîtront. 
Les causes de ce départ de feu ? 
Le jet d’une fusée d’artifice en direction du
massif depuis un immeuble d’habitations
jouxtant l’ancienne usine. Le tout, vers 21h,
rendant impossible toute intervention
aérienne ! Négligence ? Malveillance ?
L’issue aurait pu être dramatique !
La ville a porté plainte.

Comité Communal de Feux de Forêts
Encore et toujours,
MERCI !

Une ouverture quelque peu prématurée de la
vigie qui aura notamment été mise à profit pour
former les cinq nouveaux membres bénévoles
et le stagiaire étudiant. “Un recrutement
remarquable  !” lance Yves Bruchon, Vice-
président du CCFF. À signaler aussi, le retour
de Laurie Doménèque, stagiaire étudiante de
2022, qui n’a pas hésité à rempiler une année
de plus pour pallier le manque de candidat
affecté à la surveillance en vigie. 
En tout, nous cumulons une surface brûlée
d’environ un hectare, d’un seul tenant,
correspondant au feu qui s’est déclenché dans
la nuit du 1er août dans l’enceinte de la friche
industrielle Duclos, en centre-ville. 
Un incendie à l’issue duquel les bénévoles du
CCFF ont procédé à six sorties pendant six
jours pour noyer définitivement la zone
impactée, soit 31 heures cumulées de noyage.
Ces résultats sont le fruit d’une présence accrue
et continue des membres du CCFF : en vigie,
en patrouille comme en intervention au plus
près du terrain.

La sécheresse associée aux températures élevées, qui se sont installées bien avant l’ouverture
de la saison le 26 juin - sept jours avant la date officielle - laissaient augurer une période estivale
difficile en matière de feux de forêts. Bien que la semaine du 4 au 10 août fut considérée comme
critique par la Préfecture en raison d’un fort Mistral, nécessitant quelques prolongations du guet
en vigie jusqu’à 21 heures, l’été Septémois n’aura été marqué “que” par un départ de feu. 
Déjà un de trop, qui aurait pu être largement évité…



E N V I R O N N E M E N T  -  D É V E L O P P E M E N T  D U R A B L E

CHANTIER DEJEUNES BÉNÉVOLES,
l’exemple septémois en vedette !

Pour Djelloul, Directeur adjoint du Centre social, “c’est une satisfaction !” que d’avoir été retenu par la CORAC parmi les trente-neuf chantiers annuels
pour marquer le démarrage de la saison. C’est une reconnaissance par les partenaires du travail engagé.
“Cela démontre aussi que notre vision des choses semble être la bonne ! Celle de concentrer nos chantiers au cœur d’un espace
public hors du commun, dans lequel les notions de développement durable et d’écoconstructions sont omniprésentes”.
Et ça n’est pas pour déplaire aux participants que d’œuvrer dans un tel environnement, au pied du massif de l’Étoile, même si la tâche n’est pas
aisée. Il s’agit tout de même de récupérer des pierres sur un site escarpé et de les positionner “à l’ancienne” - pas de ciment, que de la terre mouillée
en guise de liant - pour que prenne forme le muret. Un ouvrage qui facilitera le cheminement des chèvres et retiendra d’éventuels éboulis.
“C’est un peu comme le Tetris” nous dit Rostom qui, du haut de ses 17 ans, en est déjà à son troisième chantier. Avant que son “collègue” Redouane
ne se félicite “d’apprendre des techniques utiles et des savoir-faire d’antan. C’est enrichissant !”. De l’avis de toutes et tous, c’est aussi une occasion
unique pour sceller de nouvelles amitiés, créer des liens, s’unir dans l’effort, gagner en autonomie et découvrir la région ! 
Engagement, respect, partage, dépassement de soi… Ce sont toutes ces valeurs essentielles qui ont été valorisées lors des prises de paroles
successives des personnalités, parmi lesquelles Bruno Genzana, représentant Renaud Muselier, Président de la Région Sud PACA, Alison Devaux,
représentant Martine Vassal, Présidente du Conseil départemental, Clothilde Fenoy, Co-présidente de la CORAC, Patrick Magro, conseiller municipal
délégué ainsi que les représentants des services de l’État, de la Région et du Département. 
Un moment riche en partage et en émotions. Y compris pour notre ancien chevrier Guy Chauvelot, qui ne rate jamais ces instants au cours desquels
nos jeunes sont mis en avant. On le comprend !

Une décennie déjà que le Centre social de la Gavotte-Peyret, avec le soutien
de la commune, propose à de jeunes volontaires issus de différents territoires
de vivre une aventure hors du commun. Celle des chantiers de jeunes
bénévoles, un dispositif apparu au lendemain de la Première Guerre mondiale.
Depuis, en Provence-Alpes Côte d’Azur, c’est sous l’égide de la Commission
Régionale des Associations de Chantiers (CORAC), avec le soutien financier du
Département des Bouches-du-Rhône, de la Région Sud Provence-Alpes-Côte
d’Azur et de l’État, que ces moments d’échanges et d’apprentissage perdurent.
Ils offrent la possibilité à des jeunes âgés de 16 à 25 ans, de toutes origines
géographiques, sociales et culturelles de vivre un engagement personnel et
collectif, à travers un projet de réhabilitation de patrimoine bâti ou
environnemental.
Le 14 juin dernier, comme pour célébrer les dix ans de l’opération à Septèmes,
qui consiste en la construction progressive d’un muret en pierre sèches le long
de la montée menant à la chèvrerie communale, le chantier porté par l’équipe
de Djelloul Ouaret et le Service environnement de la ville a été sélectionné
pour lancer la campagne régionale 2023. 
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Quelques jours plus tard, c’est un hibou petit-duc qui est retrouvé au sol dans la cours de l’école
Prévert. En lien avec le Service Développement durable, la Ligue de Protection des Oiseaux (LPO)
est immédiatement contactée. Les consignes données sont appliquées par nos agents, qui
fabriquent une boite sur mesure et l’installent en haut d’un arbre. Objectif ? Que maman hibou
récupère son bébé. Visiblement, cela a fonctionné !

Sauvetage d’un hibou petit-duc !
Autant que s’en souvienne Réjane Mayan, c’est une première à
Septèmes  ! Cet été, en l’espace d’une semaine, deux animaux en
difficulté ont été sauvés d’une mort probable.
Lors d’une action de débroussaillement du Service des espaces verts,
dont Réjane a la responsabilité, un jeune Pic Vert est découvert au sol,
affaibli. Elle le prend “sous son aile”, le fait boire et patiente jusqu’à ce
que le petit oiseau reprenne des forces et puisse s’envoler à l’endroit
même où il a été secouru. Opération réussie !

INÉDIT !
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Si vous constatez une pollution sur l’Huveaune ou l’un de ses affluents
dont notre ruisseau Caravelle-Aygalades, un  remblai  important,
une digue en cours de construction, ou toute autre anomalie, il est
important de le signaler rapidement afin qu’un constat soit fait dans
les délais et que des solutions et causes puissent être trouvées.
QUI CONTACTER ?
■ Antoine Debes, responsable du pôle terrain : 06 38 04 76 60 
■ Thomas Lacaze, technicien de rivière : 04 42 62 81 00 – 06 38 04 30 41
LES BONS RÉFLEXES À AVOIR
Pensez à prendre des photos, noter la  nature  et la  localisation
exacte de l’anomalie (l’adresse du rejet, le lieu-dit, la commune, le
nom du cours d’eau, le côté de la rive, un point GPS) ainsi que tout
détail permettant de comprendre les causes de cette anomalie.
FORMULAIRE DE CONTACT EN CAS D’ANOMALIE

Même si vous avez déjà contacté l’ÉPAGE, il est important
de compléter le formulaire en ligne pour assurer un suivi.
https://www.epagehuca.fr/comment-signaler-une-
anomalie-sur-un-cours-deau/

ÉPAGE HUCCA,
un rôle primordial pour l’entretien 
du ruisseau Caravelle-Aygalades !
En 1935, en 1960 et surtout en 1978, entre Marseille et Aubagne, des crues
exceptionnelles causent des dégâts considérables, du point de vue
humain avec de nombreuses familles sinistrées, comme du point de vue
financier. En 1963, face à la nécessité de prendre des mesures de défense
contre les eaux, le Syndicat Intercommunal de défense contre les
inondations de l’Huveaune est créé. Progressivement, au fil de l’évolution
des lois et directives, l’établissement s’adapte et se construit avec son
temps jusqu’à devenir en septembre 2022 l’ÉPAGE HuCcA, l’Établissement
Public d’Aménagement et des Gestion des Eaux Huveaune Côtiers
Aygalades, en lieu et place du Syndicat Mixte du Bassin Versant de
l’Huveaune. Rôle, intérêt, missions… Quelques lignes pour comprendre.

Quel est le rôle de l’ÉPAGE HuCcA ?
C’est un syndicat mixte spécialisé qui met en œuvre, dans l’intérêt général,
des projets ayant attrait à la prévention des inondations, ainsi qu’à la
préservation et la restauration du bon état écologique des milieux
aquatiques. Pour cela, le contexte d’adaptation au changement climatique
est notamment pris en compte. C’est une compétence issue de la loi
NOTRe, dans le cadre des missions liées à la “GEMAPI” (gestion de l’Eau
et des Milieux Aquatiques et Prévention des Inondations).
L’ÉPAGE HuCcA est donc habilité à réaliser des travaux d’entretien ou
d’aménagement sur le territoire de ses communes membres ainsi que
l’animation, le conseil et la réalisation d’études à l’échelle du bassin versant
de l’Huveaune.
Et Septèmes dans tout ça ?
Notre ville est directement concernée par le périmètre d’action de
l’HuCcA car l’un des affluents de l’Huveaune n’est autre que le ruisseau
Caravelle-Aygalades, qui traverse Septèmes-les-Vallons de part en part
sur près de 4Km. Le Maire André Molino siège d’ailleurs au comité
syndical, l’organe de gouvernance, en tant que membre titulaire.
Quelles sont les missions de l’ÉPAGE HuCcA ?
En lien étroit avec de nombreux partenaires institutionnels et privés, et en
complément des actions entreprises par les communes, l’établissement
a quatre missions principales : 
■ il contribue à la mise en œuvre et au développement d’une gestion
intégrée et concertée des enjeux de l’eau (qualité de l’eau et des milieux,
inondations, ressources en eau et valorisation),
■ il accompagne les acteurs du territoire (assistance technique, conseils,
coordination, suivi…) et assure le portage d’actions et la programmation
de projets s’inscrivant dans l’aménagement du territoire, 
■ il participe à la prévention des inondations ainsi qu’à la préservation et
à la restauration du bon état écologique des cours d’eau et des milieux
aquatiques. Il assure donc sur son périmètre l’entretien des cours d’eau,
■ il a vocation à réaliser ou se voir confier la réalisation de toutes études
et de toutes prestations de services et de travaux.
C’est pourquoi cet été, les agents de l’ÉPAGE HuCcA sont intervenus pour
entretenir la Caravelle, du centre-ville à Notre-Dame-Limite, en partie en
procédant à l’élagage et à l’enlèvement d’arbres morts et de bois.

Une plateforme pour
signaler une anomalie 
sur un cours d’eau !

Contes à la lanterne,
ou quand la littérature rencontre la nature...
“Au fil de l’eau”, les membres de S3V pour “Septèmes-les-Vallons Végétation en Ville”, construisent le “jardin
partagé de la Carrière”, mis à disposition par la commune à l’association au travers une convention. Fruits,
légumes, cucurbitacées en tout genre… Les récoltes saisonnières sont abondantes et variées ! 
Mais les bénévoles de S3V n’ont pas seulement “la main verte”, ils ont aussi “de la suite dans les idées” ! Dernière
en date, à l’initiative de la présidente Carole Raillon, Professeure des écoles dans la vie de tous les jours, avec
la contribution de Sylvie Tourba alias “Tata Patchouli”, une lecture de contes à la tombée de la nuit, avec comme
seul éclairage quelques lanternes… Un rendez-vous estival qui aura permis à plusieurs dizaines de
Septémois.es, de tous âges, de partager un moment de littérature, de détente et de (re)connexion à la nature.
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Autour de la Commandante Dijon – à la retraite mais toujours sur le
pont ! – et de deux membres de l’association ARTÉMIS, agréée en
formation de sécurité routière, le programme est pour le moins
complet  ! Côté théorie, ça se passait dans les locaux de l’EJmS  : 
les panneaux de signalisation routière, les équipements de protection,
le comportement sur la route… Côté pratique, ça se passait sur la place
de la mairie : conduite en ligne droite, slalom, freinage… 
À l’issue, lors d’un moment convivial, chaque participant ayant validé son
permis AM s’est vu remettre son attestation de réussite, en présence de
la Première adjointe Sophie Celton, de l’Adjointe déléguée à la jeunesse
Christine Arnaudo, de l’Adjoint délégué à la mobilité Émilien Goguel-
Mazet, représentant Gérard Escoffier, Conseiller municipal en charge de
la prévention et de la sécurité routière et de Djelloul Ouaret, Conseiller
municipal délégué à la promotion de la citoyenneté.
Le permis AM est bien plus qu’une simple attestation ! 
C’est tout à la fois un sésame pour la mobilité et une clé d’entrée dans la
société en tant que citoyen à part entière. Nul doute que ces jeunes
d'aujourd'hui seront demain, des automobilistes ou autocyclistes
responsables sur nos routes.

LE PERMIS AM,
plus qu’une simple attestation !
Les 7 et 8 juillet derniers, deux nouvelles journées dédiées à la
prévention routière et à la formation au permis AM (anciennement
Brevet de Sécurité Routière), étaient organisées à Septèmes. C’est une
action récurrente mise en œuvre conjointement par notre service
jeunesse et le Centre social de la Gavotte-Peyret, qui est à la fois financée
par la commune et par des crédits “Politique de la ville”, dans le cadre
du Plan départemental d’action de sécurité routière des Bouches-du-
Rhône. L’occasion pour onze jeunes septémois, âgés de 14 à 16 ans, de
s’initier à la conduite sur deux roues - de moins de 50 cm3 - 
et d’apprendre les bases du Code de la route. 

CENTRE SOCIAL, des vacances pour toutes et tous !
Les vacances… Avouons-le, dès qu’elles sont terminées, on envisage
déjà les prochaines ! Et pour cause, elles représentent la déconnexion,
l’évasion, la découverte d’une région, d’un pays, de l’autre… Elles
permettent aussi de se retrouver en famille, loin des tracas du quotidien
et de nos trains de vie “à cent à l’heure”. En résumé, elles font du bien ! 
Encore faut-il avoir la possibilité de partir en vacances ! Il est un frein
important, celui du budget. Aujourd’hui encore, un Français sur deux se
prive de vacances faute de moyens financiers suffisants. Alors, pour
permettre à des familles d’avoir droit aux vacances à tarifs préférentiels,
cela fait plusieurs années que le Centre social de la Gavotte-Peyret,
autour du coordinateur enfance-famille Yazid “Dédé” Hayoun, œuvre
en partenariat avec “Les Vacances solidaires”. Une association nationale
reconnue d’intérêt général qui travaille d’arrache-pied pour obtenir de
ses partenaires touristiques des offres généreuses et solidaires. 
Cet été, à la montagne, au vert ou à la mer, quarante familles septémoises, de tous quartiers, a bénéficié de ce dispositif.

L’avis de CHANEZ, résidente Gavotte-Peyret
              Après quatre années sans vacances, c’est une chance que d’avoir
été retenus ! Sans quoi, c’est une certitude, avec mon mari et mes deux
enfants, nous ne serions pas partis… Nous avons choisi le grand air, 
à Valmeinier en Savoie. Notre première fois aussi haut en altitude.
Ce qui est appréciable, c’est la disponibilité de “Dédé”. Avant, pendant
et après notre séjour. En famille, nous nous sommes entretenus avec lui
à trois reprises. Ses conseils ont été les bienvenus. Comment préparer le
voyage ? Organiser le transport ? Calibrer le budget ? 
C’est tout bête mais il nous a incités à participer au pot de bienvenue du
village-vacances. Et à nous rendre dès notre arrivée à l’Office du tourisme.
C’est idéal pour profiter à fond des lieux. C’est simple, on n’a pas fait une
seule grasse matinée !

L’avis de SOFIA, résidente centre-ville
              Maman célibataire, je suis partie avec mon fils de deux ans, Adam. 
Ma mère nous a même rejoints quelques jours. Côté destination, 
j’ai choisi le Cap d’Agde. Dans le camping, il n’y avait pas de piscine mais
de nombreux jeux d’eau, plus sécurisant pour le petit. Et puis la plage
était toute proche, et à pied !
J’ai suivi les préconisations de Yazid à la lettre. Résultats, on en a profité à
fond ! Sans aucune différence avec les autres vacanciers. 
C’est évident, les prix négociés sont imbattables. Ça aide ! Ça permet de
nous offrir plus souvent des petits plaisirs : une glace, un resto, une
sortie… Tiens d’ailleurs, on est même allés à la réserve de Sigean. 
Sans ce dispositif, nous aurions peut-être pris des vacances, mais elles
n’auraient pas eu la même saveur, celle de la solidarité.

”

“ “

”
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■ Pour l’Association de Loisirs Éducatifs de l’Enfance
Septémoise (ALEES), que l’on fasse partie des 80 enfants
de 6 à 14 ans ayant fréquenté l’accueil de loisirs, ou des
40 petits âgés de 3 à 5 ans qui se sont rendus à la Bastide
Val Frais, ce fut un très bel été !
La quinzaine d’animateurs, dont certains en stage
“pratique“ pour valider leur diplôme du BAFA, suite à la
partie “théorique” obtenue lors de la dernière session
organisée sur la commune, s’est attelée à proposer une
programmation variée. Jugez-en plutôt : de l’escalade,
du laser-game, du kayak, du paddle… 
Les sorties à la journée n’étaient pas en reste : quelques
“ploufs” dans la piscine de Lafarge, grands jeux et
parcours sportifs au parc de Figuerolles, visite du village
des automates, rencontres avec les animaux de la
ferme… Sans oublier le camping du côté d’Avignon et
le spectacle de fin de session à l’Espace Jean Ferrat
autour du cinéma. De quoi être requinqué, ou “sur les
rotules”, avant la rentrée scolaire !
■ Du côté de l’Espace Jeunes municipal  , ce fut quatre
semaines d’amusement, de sensations fortes, de
découvertes, d’échanges… De quoi ravir les jeunes
septémois qui se sont inscrits massivement aux activités
et animations proposées par l’équipe d’encadrement.
Aux classiques (mais toujours très appréciées  !)
baignades, laser-game, séances de cinéma, trampoline,
paintball, escalade… Il y eut notamment les sorties tant
attendues au parc aquatique de Saint-Cyr-les-Lecques :
des toboggans, de la glisse, de la vitesse, des bouées,
des vagues, des fous rires… Bref, du “fun“ les pieds dans
l’eau ! Autre escapade rafraîchissante, la descente en
kayak de la Sorgue sur près de 8 kms dans une eau
disons… fraîche ! 13°C. Une journée mêlant goût de
l’effort, dépassement de soi et découverte de la nature.
Et puis, comment ne pas évoquer la fameuse semaine
passée en Corse à Porto-Vecchio ?! Pédalo, snorkeling,
balades sur les hauteurs de Bonifacio, initiation à la
plongée sous-marine avec bouteille… Impossible de
s’ennuyer  ! Signe que le programme a ravi tout le
monde ? Les participants se sentent comme dans une
deuxième famille. Et c’est eux qui le disent !
    ■ Quant au Centre social de la Gavotte-Peyret, ce fut
un été plutôt “classique”. Ce qui n’a pour autant pas
déplu aux participants. 
Pour les 5-11 ans, en dehors des activités de plein air,
l’accent a été mis sur la culture de la Paix dans le Monde.
À noter, la participation des petits à l’hommage rendu à
Jean Jaurès. Un travail sur la thématique de la fraternité
a également été mis en place au travers l’écriture de
textes, mis en musique puis slamé ou rappé. 
Un “classicisme” qui a tout de même laissé la place à une
nouveauté. Le retour aux nuitées ! Chaque groupe,
d’une vingtaine d’enfants, a renoué avec le plaisir de
vivre en collectivité le temps d’une soirée et d’une nuit.
Installation du camp de base (au sein de l’école
Langevin-Wallon), repas en commun (préparé par les
mamans), sans oublier la veillée ! Une opportunité qu’a
saisie Yazid “Dédé” Hayoun en répondant à une
demande de “Jeunesse et Sports”. 
Et les plus grands ? Une pléiade d’animations avec de
nombreuses sorties “à la journée” et pas moins de trois
séjours, notamment à Chabotte.

VACANCES
ESTIVALES : 
tour d’horizon...

ALEES

EJmS

Centre social
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LE JUDO au SCOS,
c’est vraiment (re)parti !

S P O R T S

Enfin, en complément des divers rassemblements départementaux, régionaux et nationaux qui y sont organisés, l’équipement municipal étant
une référence dans le milieu du judo, la deuxième édition du “Tournoi Francis Mastran”, une compétition mixte par équipe, sans différenciation
d’âge, de poids et de sexe, est d’ores et déjà programmée dimanche 9 juin 2024. Un rendez-vous qui devrait attirer une centaine de judokas de
toute la région et qui aurait rendu fier Francis. Le défi de la relève était de taille. Le défi est relevé !

Durant deux ans, entre les confinements successifs liés
à la crise sanitaire, les protocoles stricts du
Gouvernement pour l’accueil des licenciés et la
disparition du Président-fondateur Francis Mastran, le
Sporting Club Ouvrier Septémois (SCOS) n’a pas été
épargné par les récents aléas de la vie. Mais pas de
quoi décourager les dirigeants ! Bien qu’il y ait eu une
période légitime de doutes et de remise en question,
autour du nouveau Président Frédéric Mastran, ils et
elles ont fait en sorte de remettre le club en ordre de
marche… En cette rentrée sportive 2023, le bilan est
pour le moins encourageant.

À ce propos, saluons le parcours de Maxence Aubert !
Du haut de ses 21 ans, c’est un “pur produit” du SCOS. Déjà ceinture noire, il vient d’obtenir son Certificat de Qualification
Professionnelle (CQP), lui permettant de dispenser des cours de judo, aux côtés d’Hervé Petit et de nombreux bénévoles.
Pour la petite histoire, c’est Francis qui lui a tout appris. À son tour, dans le dojo qui porte le nom de son mentor, Maxence
enseignera la discipline et inculquera les valeurs de cet art martial plus que centenaire aux jeunes pratiquants. La boucle
est bouclée !
Coup de chapeau également à Sylvie Pérez, “la première ceinture noire depuis la reprise !” se réjouit le Président. 
Sylvie qui vient gonfler les rangs des plus hauts gradés septémois puisque le club compte un total de 
18 ceintures noires, de la 1ère à la 4ème Dan.

À tel point qu’à 27 ans, “c’est la musculation à fond !” lance-t-il. Il crée son activité
de coach privé et s’essaie, “un peu par hasard, surtout pour relever un défi qu’on
m’a lancé…” au body-building. C’est la naissance d’une passion et le début d’un
palmarès aussi fourni que fulgurant. Jugez-en plutôt : champion de Franceen 2017
et 2019, champion d’Europeà Pragues et 2022, Monsieur Universen 2018 et 2022
et champion du Monde en 2023.

Et, c’est au cours de l’une de ces compétitions, qu’une certaine Mélanie Alagna, nutritionniste sportive de son état, le remarque. De fil en aiguille,
Mélanie et “Greg” officialisent leur relation, à la ville comme sur les podiums. L’année dernière, elle termine même à la deuxième place mondiale
et Univers dans sa catégorie.
La catégorie, parlons-en ! “Pour nous deux, elle s’apparente plus au fitness. Inutile d’avoir un physique surdimensionné ! Bien-sûr, il faut une certaine
musculature. Mais ça ne suffit pas ! Elle se doit d’être sèche, bien dessinée avec une symétrie parfaite de haut en bas. L’aspect esthétique est primordial !
Sans compter la prestance et le charisme, indispensables pour faire la différence !” explique “Greg”.
À la question, “quelles sacrifices faîtes-vous au quotidien ?”, la réponse est un peu surprenante ! “Évidemment, en période de compétitions, quatre
mois avant l’échéance, on suit un régime drastique ! Chaque aliment est pesé au gramme près. Sinon, on se fait plaisir ! Tiens, hier, je me suis fait une
pizza ! Mais je sais que je vais contrebalancer le reste de la semaine en mangeant équilibré et varié. Pas que des blancs de poulet ! De tout ! Ce qu’il
y a, c’est qu’il ne faut jamais tomber dans l’excès mais plutôt trouver le bon équilibre...” explique-t-il.
La suite ? Un peu de compétitions, le développement de son activité de coaching, y compris sur les réseaux en tant qu’influenceur, puis surtout
”prendre soin de nous !” conclut-il. Une bien belle idée de la vie !

“GREG” CHIPPONI,
du muscle, mais pas que...
Septémois depuis toujours, “Greg” Chipponi a le sport chevillé au corps.
Footballeur aguerri, il fait partie des Sports Olympiques de Septèmes avant
d’évoluer au FC Burel et d’intégrer, à 17 ans, le centre de formation du Istres
Football Club, équipe au sein de laquelle il jouera quelques matchs en Ligue 2.
En parallèle, pour maintenir sa condition physique, il commence la musculation
chez “Babar”. Une discipline qui prendra le dessus sur le ballon rond !

“En tout, nous sommes restés fermés au public durant deux saisons !” introduit Pierre, bénévole en charge des relations avec la Fédération. 
Une période d’inactivité qui n’a pas empêché l’association de retrouver, quasiment à l’identique, son niveau d’avant Covid. C’est le cas s’agissant du
nombre d’adhérents. Ils sont aujourd’hui plus de 120, âgés de 4 à 78 ans, à fouler le tatami régulièrement. C’est vrai aussi quant aux résultats sportifs
et donc, c’est indéniablement lié, à la qualité de la formation et de l’apprentissage, toujours orienté sur la technique, l’ordre et la rigueur.
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ÉTOILE BOULISTE,
l’aventure continue !

En ce samedi 10 juin, il y avait foule sur
les terrains du boulodrome municipal
Francine et Charles Roure. Et pour cause !
Il s’agissait, les boules à la main et les
pieds tanqués, de se souvenir de
Christian Abdelkader dit “Kinou”, disparu
il y a plus d’un an.
Un moment convivial et en toute
simplicité, organisé par sa famille, avec le
soutien logistique de la commune.
L’occasion de rendre hommage à celui
qui fut notamment derrière le comptoir
du “bar des sports” et qui avait fait renaître
de ses cendres “la boule septémoise”,
après des saisons d’inactivité. 

Un tournoi en
souvenir de “Kinou” !

26

Une nouvelle plaque pour 
le boulodrome municipal...
Cet été, c’est accompagné de Gilbert Drouot dit “Bepo”, de son
épouse et d’Éric Calvin, ancien président de “La boule fêlée”, qu’André

Molino a dévoilé la nouvelle
plaque du boulodrome
municipal Francine et Charles
Roure.
Le tout, en présence des forces
vives actuelles de la pétanque
et de “la longue” septémoise.
Une nouvelle plaque ? Disons
plutôt une plaque remise au
goût du jour. La ville s’y était
engagée. 

Côté “compétition”, les résultats sont là. Et c’est peu de le dire… Pas de
liste “à la Prévert”, mais tout de même ! Champions départementaux
en doublette mixte, en doublette et triplette féminine, progression au
moins jusqu’au cinquième tour de la Coupe de France… 
“C’est le fruit de la politique de développement que nous initions
depuis le début de notre aventure” nous dit Nadège, par ailleurs
diplômée Brevet Fédéral de niveau 1, qui aux côtés d’Annie Ambrosio,
distille conseils et prodigue techniques de jeu. Le loisir n’est pas en
reste avec des mènes “pour le fun”, des parties de “longue” aussi,
agrémentées de moments conviviaux durant lesquels chacune et
chacun refait le monde.
Des projets ? “Continuer sur cette lancée !”. Il se dit même que des
échanges pourraient avoir lieu entre l’EBS et l’Arménie… C’est en
réflexion depuis l’accueil par le club d’une délégation arménienne. 
Tout comme le développement local du Handi’sport à l’horizon 2024.  
Affaires à suivre…
Contact : 
■ 07 60 19 57 05 (Nicolas) ■ etoileboulisteseptemoise@gmail.com

En à peine trois “et quelques” saisons d’activité, l’Étoile Bouliste
Septémoise (EBS) est une association qui compte dans notre paysage
sportif, et bien au-delà. Fort de ses 190 licenciés et de son école de
pétanque initiant chaque samedi matin une quinzaine de “minots”
de 6 à 17 ans, le club sait pouvoir compter sur une équipe dynamique
de dirigeants, sous la présidence nouvelle de Nadège Castaldi.

COURSES NATURE
LAFARGE-LA MARSEILLAISE,
carton plein !

En ce week-end du 16 et 17 septembre, en dépit d’une météo
capricieuse, il y avait foule du côté de l’usine de La Malle pour la
première édition des Courses nature Lafarge-La Marseillaise. 
“Un partenariat avec une entreprise respectueuse de son
environnement, capable de fédérer ses salariés et d’entretenir un
dialogue social régulier” nous dit Pierre Guille, Directeur des
événements à La Marseillaise, auquel il faut rajouter l’investissement
sans faille des bénévoles de l’Union Sportive et Cycliste Septémoise
(USCS), autour de leur président Patrick Fache-Michel.
Le samedi, ce sont plus de soixante vététistes (avec ou sans assistance
électrique) qui ont pris le départ de deux parcours, l’un “découverte”
de 16 kms, l’autre “confirmé” de 31 kms. Une “rando VTT” qui fut suivie
dans l’après-midi par une course à pied gratuite spécialement destinée
aux enfants, dans ce patrimoine industriel qu’est le site de La Malle. 
Le dimanche, place aux courses en elles-mêmes, inscrites au super
challenge de la FSGT ! Quasiment 300 coureurs venant des clubs
alentour se sont inscrits pour parcourir les 8,5 kms ou 16 kms des
tracés en collines, imaginés par l’USCS. À noter, la présence de 
“la joëlette” de l’association Les dunes de l’espoir, dont l’objectif est de
faire partager la passion de la course à des personnes handicapés. 
De beaux moments de partage durant tout le trajet. La marche, avec
ou sans bâton, n’était pas en reste avec un parcours ouvert aux Juniors
et un autre non chronométré. 
Après la remise des récompenses, chacun y va de son commentaire.
Vu le succès, il se dit déjà qu’une deuxième édition verra la jour ! 
À bientôt donc…

EN BREF



SAN DAMIANO D’ASTI,
venue d’une délégation
pour donner un nouvel essor au jumelage !

  À  L’ I N T E R N AT I O N A L

Un départ, oui. Mais pas un au revoir  ! Puisque ce fut l’occasion,
notamment pour la Conseillère municipale déléguée Maëva Challies-
Sànchez, après la pandémie de Covid-19 et les élections municipales
italiennes de 2022 qui ont conduit à un changement d’équipe, 
de (re)poser les bases de nos relations. Les discussions engagées, 
qui devraient se poursuivre à l’automne de l’autre côté de la frontière,
ont permis de définir des axes de coopération intéressants pour nos
deux populations. Tout en gardant à l’esprit les contraintes budgétaires
actuelles, ici comme là-bas. Ce qui est certain, c’est que le programme,
concocté par la cheffe du Service Vie locale Héloïse Marquant-Chave, 
a enchanté nos visiteurs. Alors, “a pronto” !

Quatre ans, presque jour pour jour, après la signature officielle de la charte de jumelage
entre notre commune et celle de San Damiano d’Asti, dans le Piémont italien, nos amis
étaient de retour en Provence pour le week-end de la Sainte-Anne. Trois jours d’échanges
et de découverte au cours desquels les visites de nos équipements publics se sont
succédé, en présence de nombreux élus septémois, avec en ligne de mire la mise en
œuvre de projets communs sur le plan pédagogique, culturel et sportif.

Vendredi 28 juillet, après un accueil chaleureux à l’hôtel de ville par le
Maire et la Première adjointe, c’est avec beaucoup d’enthousiasme que
la délégation italienne, conduite par le nouveau “Sindaco” Davide
Migliasso, accompagné par son collaborateur et deux de ses conseillers
municipaux Mario Franco et Osvaldo Pace, s’est rendue à la chèvrerie
communale, avant de rejoindre la Médiathèque et son Jardin des Arts,
puis d’aller à la rencontre de notre service jeunesse dans les studios de
l’Espace Louis Aragon.
Samedi 29 juillet, ce sont les lieux emblématiques de la cité Phocéenne
qui se sont ouverts à nos convives. Vieux-Port, Panier, Mucem… S’en est
suivie une visite libre de Marseille avant un retour sur Septèmes pour
assister en soirée au concert proposé par le Comité des Fêtes.
Dimanche 30 juillet, c’est déjà l’heure du départ. 

7 ARMÉNIENS À SEPTÈMES
le temps d’un échange international
Du 15 au 29 août, sept jeunes gens originaires de différentes régions d’Arménie ont
été accueillis sur les terres septémoises dans le cadre d’un programme “jeunesse et
solidarité internationale”. Un projet aux co-financements multiples dont ceux du
ministère de l’Europe et des Affaires Étrangères via le FONJEP, du Fonds de
Développement de la Vie Associative et de la Commune. Une initiative portée par
l’Association Culturelle des Français d’Origine Arménienne (ACFOA), avec le
parrainage de la Ligue de l’enseignement des Bouches-du-Rhône. Deux semaines
d’échanges, de partage et de rencontres autour de l’engagement citoyen et
associatif, rendus possible grâce à l’implication de nombreux acteurs locaux*.

Voilà plus de dix ans qu’une délégation arménienne ne s’était pas rendue à Septèmes-les-Vallons. Pour Ludovic Pasquinucci,
le Président de l’ACFOA, le simple fait de recevoir Élina, Séléna, Arsen, Ruslan, Arman, Hayk et Anna, leur encadrante
bilingue, est déjà une satisfaction. “D’autant plus qu’ils ont toutes et tous vécu la dure réalité des combats. Certains en
portent encore les blessures ! ” tient-il à préciser. Avant de rajouter, “pour quelques-uns, il s’agissait du premier voyage de
leur vie ! Ça leur a fait un bien fou !”.
Et c’est peu dire ! Tant le programme, concocté par les bénévoles de l’association, fut dense. Visite de notre ville, découverte
de la Médiathèque, initiation aux boules, arrosage et dégustation de quelques fruits et légumes du jardin partagé de la
Carrière… Sans oublier Marseille, un incontournable qui fait toujours son petit effet !
En milieu de séjour, c’est en présence du Député Mohamed Laqhila, que Sylvie Laurent, représentant le Maire et Hocine
Ben Saïd, Adjoint délégué à la coopération décentralisée, ont reçu le groupe. L’occasion de discuter de la situation actuelle
en Arménie et en Artsakh, du tissu associatif en Arménie qu’il est nécessaire d’améliorer et des perspectives d’évolution
des jeunes présents. “Chacun suit une formation en lien avec le Centre d’Enseignement Professionnel Franco-Arménien.
Pour travailler dans la mode ou encore pour devenir prothésiste dentaire…” précise Ludovic. 
Ce qui est certain, c’est que cette jeunesse arménienne, dynamique, demandeuse et ravie de sa venue, est repartie avec
dans ses bagages, des idées de création et de développement d’associations similaires aux nôtres. Il se dit même que la
pétanque leur a tapé dans l’œil… À suivre… Car la volonté d’un acte deux, cette fois en Arménie, est déjà dans les esprits.
*Septèmes, Mémoire et Patrimoine, Médiathèque Jorgi Reboul, Étoile Bouliste Septémoise, S3V, Association pour la recherche et
l’archivage de la mémoire arménienne, Église apostolique Arménienne du Vallon des Tuves, CGT Territoriaux de Septèmes, Secours
Populaire, Solidarité protestante Franco-Arménienne, Sports Olympiques de Septèmes, CE de Lagarge, USCS, Métropole Aix-Marseille
Provence et LVD Environnement.
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A l’heure où ce
SeptéMois est
bouclé, des
événements
graves pour
l’avenir de
l’Arménie se
produisent. Le
Conseil municipal
ne restera pas
indifférent.



Le tremblement de terre qui a
frappé le Maroc le 8 septem-
bre dernier a atteint un bilan
humain catastrophique de
près de 3 000 morts et 5 530
blessés. Sans compter les
nombreux dégâts matériels. 
Partenaire privilégié de la
commune en matière de
solidarité, le Secours Populaire
Français a débloqué plusieurs
enveloppes de son fonds
d’urgence pour venir en aide
aux victimes. Comme elle le fait
toujours, la ville prendra sa part
à son niveau. C’est en ce sens
qu’au Conseil municipal du 12
octobre, le Maire proposera le
versement d’une subvention
exceptionnelle de 1 000€ au
Secours Populaire Français. 

Pour faire face aux besoins qui
sont immenses, le Secours
populaire appelle aux dons
financiers. Les Septémoises et
Septémois qui le souhaitent
peuvent adresser leur don,
uniquement financier : 
• à l’antenne septémoise du
Secours populaire : 
Bâtiment F1 – Les Collines
13240 Septèmes-
les-Vallons

• en flashant  >>>

En parallèle, d’autres initiatives
prennent forme. Comme celle
d’Hocine Ben Saïd et de Djelloul
Ouaret, sous leurs casquettes
de dirigeants associatifs d’Ani-
mateurs Sociaux-Urbains sans
Frontières (ASF), en lien étroit
avec Solidarité laïque. Ou en-
core celle de la famille Sadaouï,
autour de Sarah et de son père,
dans la ville de Taroudant, à
l’Est d’Agadir. 

PAT R I M O I N E
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URGENCE
séisme Maroc ! JOURNÉE DU

PATRIMOINE, 
l’histoire “entre
les gouttes” du
Vallon du Maire !

Espace 
Jean Ferrat
L’association Kalliste reprend
ses bonnes habitudes à
Septèmes, le dernier samedi
de novembre à partir de 14h.

Samedi 16 septembre, c’est entre deux averses qu’une trentaine de
participants a répondu à l’invitation de Pierre Bourrelly, Président de
l’association “Septèmes, Mémoire et Patrimoine” et organisateur au
niveau local des Journées européenne du Patrimoine.  Au programme :
l’histoire du Vallon du Maire, du Moyen Âge à nos jours.

Quelques explications…
Appelé “Vallis longa prope Massilliam” au début du Moyen Âge, il
prend ensuite le nom de “Vallon de Notre Dame” avant d’être
dénommé “Vallon du Maire” en 1956.
Un des plus longs Vallons de Septèmes, son histoire est un condensé
de celle de la commune, agricole jusqu’au début du XIXème siècle puis
industrielle, c’est là que vont s’installer les premières usines de soude.
L’on trouve au début du Vallon le premier noyau villageois de ce qui
va devenir Septèmes. 
Il subsiste de cette époque le château, l’auberge, les maisons se
trouvant entre le château et le début du chemin, la fontaine de “Mestre
Jacques” et le pigeonnier.
Du passé industriel, il ne reste plus que l’usine Spi Pharma qui se trouve
à l’emplacement de l’ancienne usine de soude Thivollier Quinon Cuzin.La table

d’orientation 
Il y a quatre ans, ça n’était qu’un
projet. Désormais, une table
d’orientation “trône” fièrement sur
les hauteurs du centre-ville, au
pied de la vieille église, sur le
parvis de l’Espace Louis Aragon. 
Les dessins sont l’œuvre d’Henri
Dor, les légendes sont issues des
connaissances historiques de Pierre
Bourrelly, avec la participation de
Bernard Blazy.
Plusieurs points d’intérêts invitent
le promeneur à porter leur regard
vers l’horizon, direction le moulin,
l’Église Sainte-Anne ou encore
l’ancienne usine de térébenthine.
Un œuvre à part entière qui vient
joliment et utilement agrémenter
les abords de la vieille église.



C U LT U R E

MICHEL JACQUET
sort son 7ème roman policier !

Parti se mettre au vert dans le Haut-Var, Michel Jacquet n’en reste pas moins Septémois de cœur.
Il y est né, y a vécu et nous a régalés de ses romans policiers, de ses recueils de nouvelles et de
ses textes interprétés par les groupes “Justine & Nico” et “Kholia”. Sans oublier, bien-sûr, sa
contribution à la création de la pièce de théâtre originale “Madame Olivier”, dans laquelle il
incarnait… le policier.
Un rôle qui lui allait “comme un gant”, car avant de devenir un auteur reconnu, Michel a exercé
dans les rangs de la Police nationale trente années durant. C’était un “flic” qui travaillait
essentiellement la nuit, dans les quartiers Nord de Marseille. C’est dire s’il a côtoyé la mort de
près, entre accidents ou règlements de compte, sans compter les suicides de plusieurs de ses
collègues, dont certains étaient des amis, “des moments de vie particulièrement pénibles et
difficiles à accepter”. 
Jeune retraité, comme une thérapie, Michel couche sur le papier son mal-être, sa douleur, son
impuissance face à la dureté de ce métier de policier et à cette société qui semble ne lui
reconnaître aucune faiblesse, aucune erreur. Il raconte sans tricher ce qu’il connaît.
Dans son septième ouvrage, qu’il a mis trois ans à boucler, Michel fait revivre son personnage
récurrent Raymond Garcia dit “Le Nervi”. Un policier à l'ancienne, qui avec quelques vieux
collègues, aussi revanchards que lui, tente de résoudre un drame qui vient de se dérouler dans
le sud de la France. Ils ne s’embarrassent ni de légalité, ni de code pénal, ni de morale, ils veulent
la vérité, tout simplement. Un roman où se côtoient l'amour, l'amitié, le respect de la parole
donnée, de l'autre, même si l'esprit de vengeance est bien tenace. 
Son titre ? “Bonne nouvelle, un flic est mort”. Tels les propos choquants et violents qui ont été
prononcés sur les ondes d’une célèbre radio en 1995 par l’animateur vedette du moment, alors
qu’un policier venait de succomber à ses blessures suite à une intervention à Nice.
“Bonne nouvelle, un flic est mort”, publié aux Éditions Maïa, sera disponible dans les rayons de
notre Médiathèque, au sein de laquelle aura lieu un échange suivi d’une séance de dédicaces le
vendredi 17 novembre à 18h. 
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Le Festival d’art lyrique d’Aix de retour !
À nouveau, la ville a eu le plaisir d’accueillir une
retransmission d’un spectacle du Festival
international d’art lyrique d’Aix-en-Provence. 
En ce vendredi 21 juillet, il s’agissait de
l’excellent “Opéra de quat’ sous”, pièce
hybride mêlant les influences de théâtre,
music-hall et opérette... interprétée, qui plus
est, par des acteurs de la Comédie Française ! 
Un véritable régal.

Nouvelle lecture 
pour Ascaride 
Et pour ces moments désormais traditionnels, programmés par le Centre Culturel Louis
Aragon, il était accompagné de Marine Mardellat. Souvenez-vous, pour celles et ceux qui y
étaient, elle avait présenté lors du dernier Festival Overlittérature “L’impromptu de la candidate”.
Au programme, la lecture à deux voix de la dernière pièce de Gilles Ascaride, “Masculinicide”.
Une comédie de “boulev’hard” qu’il vient d’écrire et qui sera montée la saison prochaine.

RETOUR SUR…

“La généalogie et moi, on vit ensemble.
Quand je m’y plonge, je suis bien. J’aime ça et
je ne me rends pas compte que je travaille”.

Hommage à 
Luc Antonini

Durant une heure et demie, Jean-Marie 
Delli-Paoli, Président du groupement généa-
logique Midi-Provence, Nicolas Flippe,
co-auteur de l’ouvrage sur Paul Cézanne, et
trois Septémois de ses amis, Corinne Porsin-
Raidin, Michel Jacquet et Patrick Magro ont
croisé leurs regards sur Luc Antonini et son
œuvre immense, en présence de la famille.
Le président Delli-Paoli l’appelle “le Balzac de
la généalogie”, et rien ne le rendait plus
heureux que lorsqu’il découvrait un cousinage
entre des personnalités que rien ne destinait
à se rencontrer. Tous cousins grâce à la gé-
néalogie ? Un clin d’œil en miroir à la génétique
qui nous dit que nous ne différons tous les
uns des autres que par 1% de nos gènes.
L’ADN n’a que quatre lettres mais a permis
l’écriture de milliards de pages. 

P.M.
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JARDIN DES ARTS DE LA MÉDIATHÈQUE

Premier prix : 
Martine
Laissus dite “Mala” 
pour son œuvre 
“Blue et Blue”
Martine avoue avoir hésité
à participer à ce concours
qui la contraignait à
travailler le bleu, couleur
qu’elle n’utilise jamais. 
Et pourtant, son
inspiration l’a amenée à
remporter le premier prix. 

Deuxième prix : 
Yvon Allies 
pour son œuvre
“B3 (Breaking, Bic, Bleu)”
Entièrement réalisé au stylo
bic, le dessin d’Yvon en a
impressionné plus d’un. 

Troisième prix 
ex aequo : 
Françoise Vacandare 
pour son œuvre 
“Orage en mer”
Ce n’est pas la première fois
que Françoise décroche un
prix à Septèmes. 

Troisième prix 
ex aequo : 
Armande Pignat 
dite “Apignat” 
pour son œuvre 
“La bonne mère”
Parce qu'elle ne peut plus
peindre, Armande présente
une œuvre singulière cou-
sue de textiles marouflés
sur bois. 

Prix de sculpture : 
Annie Feray 
pour “Embrouille”
Décidemment, Annie est
une habituée des prix de
sculpture à Septèmes, c’est
la deuxième fois qu’elle le
reçoit. 

Prix du public : 
Danielle Cotte 
dite “Nanou” 
pour son œuvre 
“Le zébleu”
Danielle fait partie de
l’atelier des “peintres du
Samedi” créé par Mireille
Manent, dont les membres
sont toujours enthousiastes
pour participer au concours
de la ville. 

Prix “coup de cœur”
de la Rédaction du
SeptéMois : 
œuvre réalisée par
Mireille Manent.

Valérie Kozlowski 

Avant d’entrer dans la saison chaude de l’été, le Jardin des arts de la Médiathèque
renoua avec son traditionnel concours d’arts plastiques proposé aux adultes

professionnels et amateurs.
L’objectif de cette nouvelle
édition fut de rassembler les
artistes autour d’une
couleur : le bleu eut la part
belle. D’après Michel
Pastoureau, historien
médiéviste, spécialiste de la
symbolique des couleurs, le
bleu est la couleur préférée
des Européens. Ce ne fut
pas toujours le cas, les Grecs
et les Romains ne
l’appréciaient guère, elle fut
par la suite valorisée tout au
long du Moyen-Âge pour
exploser à l’époque
contemporaine.

Pour preuve, cette couleur a inspiré 57 artistes, toutes disciplines confondues, peintres,
sculpteurs, graveurs et photographes, venus de toute part pour présenter leurs œuvres
rivalisant d’originalité, d’inventivité, d’innovation, d’imagination et de fantaisie.
L’ensemble fit l’objet d’une exposition harmonieuse en dépit de la diversité des styles
et techniques employés. Présentée tout au long du mois de juillet, elle rencontra un
franc succès auprès du public qui sut apprécier chaque œuvre à sa juste valeur.
D’ailleurs, il ne fut pas aisé pour le jury, à parité égale, de rendre son verdict. 
Le vernissage fut un moment particulièrement convivial et chaleureux du fait de la forte
participation des artistes vêtus de bleu pour l’occasion, chacun ayant concocté une
préparation culinaire de son choix que tous partagèrent. Pour la remise des prix, comme
à l’accoutumée, notre spécialiste en crêpes régala tout le monde. Nous tenons à
remercier tous les artistes pour leur enthousiasme et leur investissement dans ce projet
et leur donnons d’ores et déjà rendez-vous en 2025 pour le prochain concours. 

La composition du jury
n Hitomi Takeda, artiste plasticienne, n Marie-Thérèse Miloyan, amatrice d’art,

n Cathy Tissot, professeur d’arts plastiques au collège Marc Ferrandi, 
n Monique Panza, ancienne Adjointe à la Culture,  n Yannis Tsesemeli, graphiste,

n Gilles Traquini, artiste, professeur émérite des Beaux-Arts,  
n Frédéric Garcia, artiste, professeur de peinture,  

n Henri Dor, professeur agrégé de Mathématiques et artiste. 

L’ART EN BLEU
succès pour le concours
d’arts plastiques 



ANGÈLE & 
MELCHIOR FUENTES
une vie passée dans l’art !

Le Jardin des Arts est dans son troisième âge… Il est intégré à la Médiathèque
depuis 2017. Avant cela, il a connu un “premier âge” dans 50 m2 entre 1997
et 2003 puis un deuxième âge dans l’actuel Espace jeunes. Angèle et
Melchior ont été partie prenante de cette aventure à chaque étape. Ils ont
toujours été sensibles à la beauté et à l’art. Angèle est décédée en mars 2021,
artiste dans l’âme, elle a laissé une œuvre d’une grande finesse et d’une
profonde sensibilité. Elle s’est mise au dessin avec André Raphaël, alors
professeur à la MJC de Septèmes. Puis elle a peaufiné sa formation au sein
des ateliers du soir de l’école des Beaux-Arts de Marseille. Et enfin, elle a
intégré l’atelier des “peintres du samedi”, créé par Mireille Manent. Elle n’a
donc jamais cessé de dessiner. 
Dessin, fusain, encre, pastel étaient mis au service de ses portraits, qu’elle
réalisait parfois croqués sur le vif ou à partir de photographies. Elle s'ingéniait
à pénétrer l’âme du modèle pour en révéler les aspects les plus secrets.
Melchior lui a rendu hommage en exposant ses sculptures révélatrices du
don incroyable qu’il possède pour redonner vie aux vieux outils rouillés jetés
aux ordures. Haches, pioches, ciseaux deviennent des œuvres
anthropomorphiques, célébrant des personnages de roman, Don Quichotte
et son écuyer Sancho Panza, ou des personnages bibliques, Adam et Eve ou
encore des personnages historiques comme Nostradamus. 
Angèle et Melchior ont tou-
jours soutenu la program-
mation culturelle du Jardin
des Arts en participant ré-
gulièrement à tous les évè-
nements programmés,
concours, vernissages,
conférences et animations.
Ils n’ont eu de cesse de
partager leur passion pour
l’art, dont ils s’entretenaient
quotidiennement. Merci à
Melchior et ses filles d’avoir
permis cette exposition qui
s’est tenue du 1er au 30 sep-
tembre.

Valérie Kozlowski
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À VOIR !
“Les Belles évaporées révolutionnaires”
œuvres de Blue Millenium
dans le cadre de la journée Sep’teampunk 

Du samedi 14 octobre au mercredi 8 novembre

Homme intemporel aux multiples talents, artiste martial, yogaka, artiste peintre, passeur de
flambeau et guerrier de lumière dans les pas de son père, “Blue Millenium” éclaire dans toutes
les directions alentour. Dans la tradition de son école de Yoga, dans la création graphique ou
l’organisation d’événements culturels, Sthanou Mitra mérite son patronyme.
Ayant à son actif des centaines de publications, “Blue Millenium” expose en France et au-delà, 
il reçoit le prix du public 2018 du festival “Les Arts Rouges”.
Adepte du changement de matière, “Blue Millenium” utilise tantôt l'acrylique, tantôt l'aquarelle
classique ou japonaise (Gansaï Tambi) tantôt le café ou l'encre diluée...
Il explore par cette exposition la sensualité steampunk au travers de ses portraits des “Belles
évaporées révolutionnaires”...Le Steampunk est une uchronie de la révolution industrielle
s'étalant de l'époque victorienne jusqu'aux années folles.
Légende : détail de l'œuvre "Dames Liberté Égalité Fraternité" 



Le Steampunk débarque à Septèmes pour une journée dédiée le samedi 14 octobre !
Au programme ? Jeux de société, jeux vidéo, cabinets de curiosité, découverte d’artistes et dédicaces
d’auteurs, duels de thé, concours de costumes, séances de maquillage, tatouage éphémère et photo gratuite,
le tout avec buvette et restauration ! 
Venez vous balader en famille et participer aux activités tout au long de la journée.
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M É D I A T H È Q U E

Jòrgi Reboul
205 Av. du 8 mai 1945
Tél : 04 91 96 31 76

Pour accéder au site
de la Médiathèque,
flashez !

SEP’TEAMPUNK À LA MÉDIATHÈQUE !

La Médiathèque s’équipe d’un Fab Lab !

Si cette appellation désignait autrefois un genre littéraire qui liait rétrofuturisme et vapeur - “steam”
en anglais - le Steampunk représente aujourd’hui bien plus que cela. Dépassant le carcan d’un
genre ou même d’un support unique, le Steampunk est désormais une culture esthétique à part
entière qui se décline dans tous les arts. Souvent associé au style vestimentaire victorien, le
mouvement Steampunk s’interroge de cette façon : et si, à l’ère de la première révolution
industrielle, l’humanité s’était concentrée sur l’énergie du charbon… si elle s’était mise à
développer toujours plus de machines à vapeur en suivant les récits d’anticipation de Jules Verne
plutôt que de suivre le futur que nous connaissons aujourd’hui ?
La Médiathèque de Septèmes-les-Vallons, fière de son passé industriel puisqu’elle-même
construite sur une ancienne usine de térébenthine, se veut être un lieu de rencontre privilégié
pour tous ceux que la culture Steampunk peut rapprocher : des curieux néophytes aux
“vaporistes” aguerris, la collection s’aggrandit pour offrir un vaste choix de supports à ce courant
qui mérite d’être plus connu.

Le 25 novembre, les portes de la Médiathèque s'ouvrent sur un tout nouveau chapitre
d'innovation avec l'inauguration tant attendue de son Fab Lab: la Fablathèque !
Doté d'une imprimante 3D qui transformera les concepts en réalité tangible, d'une
brodeuse numérique qui ajoutera des touches artistiques à travers le textile, d'un graveur
laser qui sculptera les détails avec une précision remarquable ou d'une découpeuse de
vinyle pour marquer avec style divers supports, cet espace sera une source d'inspiration
infinie.
Alors que nous anticipons l'année à venir, les horizons de la Fablathèque ne cessent de
s'élargir, avec une foule de projets passionnants en perspective. Rejoignez-nous pour
célébrer le lancement de ce hub d'innovation exceptionnel ! Votre présence ajoutera à
l'éclat de cet événement, symbole d'une collaboration et d'une créativité sans limite.
Que vous soyez un amateur de technologie ou simplement curieux d'explorer de
nouveaux horizons, jeune ou moins jeune, la Fablathèque est l'endroit où il faut être en
novembre !

Ensemble, nous construirons une communauté de créateurs, d'apprenants et
d'innovateurs, prêts à façonner l'avenir avec leurs idées. Ne manquez pas cette occasion
de participer à une révolution créative passionnante.
On vous attend nombreux pour cette journée dédiée au numérique !

C’est bien beau tout ça mais... c’est quoi exactement le “Steampunk” ?

Que vous soyez amateur de manga, de roman, de bande-dessinée ou de jeux de société ; que vous soyez enfant, adolescent ou adulte ;
sachez qu’un ouvrage vous attend sur nos étagères pour vous aider à patienter jusqu’à LA journée qu’il ne faut pas rater : 
le samedi 14 octobre 2023, en partenariat avec la Nef des Premiers Ohms et l’Atelier des Flammes noires.



Concours littéraire au-delà des Alpes
■ “Je rêve que mes petits enfants puissent vivre heureux 
disait Martin Luther King”. 
■ “Si vous élevez un mur, pensez à ce que vous laissez de l’autre côté, nous dit Italo
Calvino écrivain du XXème siècle”.
■ “Transposons dans le présent ce qu’était la société d’il y a 2 siècles décrite par
Alessandro Monzoni, écrivain du XIXème”. 
3 pistes pour construire une nouvelle étape dans le cadre de notre jumelage avec la
commune piémontaise de San Damiano d’Asti. Nos amis italiens nous proposent de
participer au concours littéraire de leur médiathèque. Si ça vous inspire, à vos plumes !  Soit
en italien, soit en français. Vous avez deux mois (30 novembre) si c’est en italien et un mois
et demi (15 novembre) si c’est en français, et donc à traduire. C’est court mais sans risque. 
Renseignements : ■ mediatheque@ville-septemes.fr  ■ 04 91 96 31 76 
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CE QUE VOUS AVEZ MANQUÉ... OU PAS !

2 juin : lecture théâtrale de la pièce
“La Sentence” de Charlotte Delbo
par les Baladins de l’Estello. 
Un moment très émouvant !

Les coups de 
du Club lecture

Désormais animé par Paul Bonzi, Conseiller
municipal délégué à la lecture publique, ce rendez-
vous mensuel permet à tout lecteur intéressé de
venir partager ses coups de cœur ou ses déceptions
littéraires, qu’il s’agisse de romans, documentaires,
articles, poèmes... Un moment convivial et détendu
pour échanger en toute liberté. 
Avant la pause estivale, trois auteurs très différents
ont ainsi suscité beaucoup de discussions : James
Tynion IV, Alvaro Martinez Buenoet et Caryl Férey.
Retour sur les avis des participants au Club lecture.

“The nice house on the lake“ 
James Tynion IV & Alvaro Martinez Bueno
B.D. ados / adultes

Un étrange assortiment de
personnages se retrouve
réuni dans une maison au
bord d’un lac, à l’orée d’une
forêt sombre et mystérieuse.
Tous ont été invités par la
même personne, Walter,
qu’ils ne connaissent pourtant
pas si bien que ça... 
Très vite, le lecteur comprend
qu’il s’agit en fait d’un

scénario de fin du monde, dans lequel seule cette
énigmatique maison semble épargnée par
l’apocalypse. Une histoire originale et captivante, 
à l’esthétique très cinématographique, qui arrive à
emporter le lecteur malgré une intrigue complexe.
On a hâte de connaître la suite : vivement la
parution du tome 3 !

Caryl Férey Auteur de polars prolifique
Caryl Férey met en scène
dans ses livres des sociétés
marquées par des histoires
douloureuses, violentes,
conflictuelles. Tout en
déroulant des enquêtes
policières palpitantes, il décrit
avec beaucoup de réalisme
l’histoire et le quotidien des
endroits du globe qu’il choisit
comme décors. Si vous ne
connaissez pas encore son

œuvre, nous vous conseillons de commencer par
Zulu (2008), situé en Afrique du Sud postapartheid,
ou, si vous préférez une ambiance plus glaciale,
Lëd (2021), dont l’intrigue se déroule en Sibérie,
dans la ville la plus polluée du monde. Ou
pourquoi pas venir découvrir à la Médiathèque son
tout nouveau roman, Okavango ?

17 juin : le groupe “Les Petits Sol-
dats” a enflammé la Médiathèque
avec un concert en hommage à Patti
Smith, entrecoupé de lectures de
ses textes. Du rock’n roll et de la
poésie sous un beau soleil d’été...

Voilà plus de dix ans qu’Alain Laurens, alias “Louis
Labeaume”, partage avec vous ses coups de cœur
littéraires, dans sa rubrique “À vos livres”. Des B.D,
des polars, des documentaires… 
Sa sélection est la représentation fidèle de ce qu’est
le monde du livre, d’une infinie variété.
Aujourd’hui, Alain “Louis” souhaite prendre du recul.
Alors, tout en continuant à être associé, lorsqu’il le
voudra, aux initiatives de la Médiathèque dédiées à
la lecture, il passe le flambeau à Paul Bonzi et aux
“Coups de cœur” du Club lecture.
La Rédaction du SeptéMois remercie Louis
Labeaume pour ses nombreuses contributions et sa
disponibilité sans faille.

2023 a été l’année de la (re)naissance du club
lecture de la Médiathèque ! 

28 juin : la toute première soirée
jeux a rencontré un franc succès !
Que vous soyez fan de jeux de
plateau ou de jeu de rôle, suivez nos
informations pour participer aux
prochains événements... 

Juillet / Août Cet été, petits et grands
ont pu s’affronter virtuellement au
bowling ou au football grâce à des
tournois de jeux vidéo... Énergie et
compétitivité étaient au rendez-vous ! 
ET Avis aux fans, chaque mois, deux
nouveaux rendez-vous sont désor-
mais proposés : le club manga et le
club K-pop !
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Pizzeria La Grotte 
l’art de la pizza au feu de bois !

Pizzeria La Grotte
22 avenue du 8 mai 1945
04 91 09 78 56 Ubert eats / Just Eat
Du lundi au dimanche de 18h à 22h30
Vente à emporter et sur place
Livraison gratuite sur Septèmes

Changement de propriétaire pour la pizzeria La Grotte, du côté de
Notre-Dame-Limite. Et ce n’est pas un inconnu qui a repris le flambeau
de l’établissement, puisqu’il s’agit de Nico Rouah, déjà gérant de
“Nico Pizza” à La Viste et comme il le dit si bien, “dans le pétrin depuis
1997 !”. “Lorsque j’ai appris que local était en vente, je n’ai pas hésité
une seule seconde ! L’emplacement semble idéal !”.
À la carte, il y a bien sûr les classiques, base tomate ou crème fraiche.
Complétés par une vingtaine de spécialités, sans compter les pizzas du
chef dont celle qui rencontre beaucoup de succès, “l’Alizé”, 
du prénom de sa fille. Pour ceux qui préfèrent opter pour un chausson, il
y a du choix en salé comme en sucré. 
À La Grotte, les produits sont frais, tout est fait “maison”, même la pâte à
l’huile d’olive est artisanale. Le tout est cuit au feu de bois, “un goût incom-
parable !” selon “Nico” qui ne jure que par ce mode de cuisson. À savoir,
pour trois pizzas “spécialités” achetées, le dessert est offert ! C’est que
“Nico”a le commerce dans la peau et surtout, il aime les gens ! À tel point
que si vous lui commander une pizza qui n’est pas au menu, il vous la
prépare tout de même volontiers. 

Le Coin Cuisine
une priorité : faire plaisir à vos sens !

Le Coin Cuisine
102 avenue du 8 mai 1945
06 95 83 79 21
Insta : lecoincuisine13240
Du lundi au samedi, uniquement le midi
Vente à emporter et sur place

Enfant de Septèmes, Anthony Xavier choisit sa voie rapidement. 
Ce sera dans la restauration, comme certains membres de sa famille.
À 14 ans, il suit un Certificat d’Aptitude Professionnelle, option
“cuisine”. Diplôme en poche, il fait ses armes au sein de restaurants
traditionnels, principalement sur le littoral marseillais. En 2017, durant
cinq ans, il ira même jusqu’à créer son auto-entreprise en tant que chef
à domicile. Une activité qui lui fera voir du pays. Jusqu’à ressentir il y a
peu un certain besoin de stabilité.
C’est alors qu’Anthony a vent de la volonté du gérant de la “Friterie
102” de céder son affaire. Ni une, ni deux, il saute sur l’occasion ! 
Le 3 juillet dernier, c’est l’ouverture du “Coin Cuisine”. Le concept ? 
Des petits plats cuisinés comme à la maison. 
En plus d’une partie “snacking” avec des salades de saison, des
sandwichs, des pan bagnat, des frites fraîches ou des burgers, un à
deux plats sont proposés chaque jour. “Avec une majorité de recettes
d’inspiration méditerranéenne et italienne !” précise-t-il, “comme mes
racines !”. Pour les plus gourmands, ou les petites fringales, il y a même
des desserts, eux aussi “maison”. C’est la marque de fabrique du “Coin
Cuisine” : des produits frais, de saison, de qualité, cuisinés sur place
au jour le jour selon les envies du chef.

P O R T R A I T S

La Petite Portugaise
bien plus qu’un foodtruck !

La Petite Portugaise
Foodtruck
06 67 08 41 21
www.lapetiteportugaise.fr

Projet de développement à Septèmes en cours !

Septémoise depuis 2020, Morgane Lameiro vient d’un mélange de
cultures. De parents portugais, elle grandit en région parisienne avant
de s’installer en Provence. Durant quatre années, elle évolue comme
ingénieure paysagiste pour la ville d’Aix. Une expérience à laquelle
elle met fin en novembre dernier, “j’avais besoin de relever un nouveau
challenge, alors j’ai démissionné avec un projet précis en tête !”.
Celui de créer une offre de cuisine portugaise, simple, colorée et
authentique, jusqu’à maintenant inexistante aux alentours. De nature
avenante, aimant être au contact des gens, ce sera un foodtruck ! 
Vous ne pouvez pas le rater, c’est une estafette de 1975 rouge à pois
blanc ! Ainsi est née “La Petite Portugaise”.
À la carte : salades typiques, plats végétariens, beignets de morue,
poulet-frites à la portugaise… Sans oublier les fameuses “pasteis de
nata” ! Tout est fait “maison” avec une majorité de produits locaux.
Autre particularité, même les couverts sont comestibles !
Morgane se déplace pour tous types d’événements : mariage,
anniversaire, associations, entreprises... Des box sont aussi disponibles
en livraison via le net. “La Petite Portugaise” est bien plus qu’un
foodtruck, c’est un lieu de rassemblement où les cultures se
rencontrent et les sourires se partagent.

ÇA DÉMÉNAGE !

• LILAS BIJOUX
Présentée dans votre
SeptéMois n°132,
Sarah alias “Lilas
Bijoux” déménage ! 
Implanté depuis
près d’un an au sein
des Caillols, son
commerce se trouve
désormais dans le
quartier de Notre-
Dame-Limite, au 
n°3 avenue du 
8 mai 1945.
Un déménagement,
oui. Mais ses bijoux,
ses accessoires de
mode, ses
vêtements et sa
maroquinerie, le tout
à prix attractif, sont
toujours là !

• LA PHARMACIE 
DES VALLONS
À l’heure où nous
écrivons ces
quelques lignes, la
Pharmacie des
Vallons, aux Caillols,
opère aussi un
déménagement. 
Elle passe du n° 261
au n°267 avenue du
8 mai 1945.

UNE
CONCESSION
TRIUMPH 
S’INSTALLE !
  À compter du 
3 octobre, une
concession de la
marque de moto
Triumph s’installe à
Septèmes, au 20 rue
des métiers, au sein
de la Zones
d’activités de la
Haute-Bédoule.
Vous y trouverez un
espace showroom
ainsi qu’un atelier de
réparation. À la
vente : des modèles
neufs, d’occasion,
des pièces
détachées.
Une ouverture 
pour l’instant
provisoire, d’autres
perspectives
d’évolution étant
envisagées à moyen
terme.
Accueil uniquement
sur rendez-vous.

nfos-infos-infos
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Chers amis, chers Septémois.
La conséquence des beaux jours sur notre commune a fait
résonner les pots d’échappement, les tirs de mortier, les
rodéos urbains...La symphonie des décibels est venue
troubler nos nuits d’été jusqu’à des heures improbables.
Encore combien de temps allons-nous devoir subir ces
nuisances sonores et autres faits divers intempestifs ?

Chers amis, chers Septémois.
La conséquence des beaux jours sur notre commune a fait
résonner les pots d’échappement, les tirs de mortier, les
rodéos urbains...La symphonie des décibels est venue
troubler nos nuits d’été jusqu’à des heures improbables.
Encore combien de temps allons-nous devoir subir ces
nuisances sonores et autres faits divers intempestifs ?

Chers amis, chers Septémois,
Le 1er septembre est entrée en vigueur la nouvelle réforme
des retraites. 
Après avoir utilisé 11 fois l’art. 49.3 de la Constitution et fait
passer la réforme des retraites sans vote au parlement, les
Septémois et les Français ont apprécié cette approche
rustique de la démocratie. Hélas, les Femmes seront les
premières touchées par cette nouvelle casse sociale.
Alors que Marine Le Pen propose la retraite à 60 ans (sous
conditions), le gouvernement d’E. Borne continue de détruire
les acquis sociaux avec la complaisance de la gauche
rassemblée.
Au Rassemblement National, nous continuerons à défendre
les intérêts des Français et des Septémois.
Je reste à votre écoute.

Philippe Reynaud - 06.46.60.36.50

Groupe “Pour une commune solidaire” (communistes et partenaires)

Groupe socialiste

Conformément aux dispositions du Réglement intérieur [Loi n°92-125 du 6/02/1992 modifiée (Article L.2121-8 du Code général des collectivités territoriales)
et à son article 41 - Article V (conforme à l’article L.2121-27-1 du CGCT)] adopté par le Conseil municipal, le maire, directeur de la publication, s’interdit toute
correction sur les textes transmis pour insertion, sauf mise en cause personnelle, injurieuse ou diffamatoire d’un élu ou d’une personne. En pareil cas,
conformément à la loi, le maire invite le rédacteur à corriger ses propos pour se conformer aux usages concernant le devoir de respect mutuel. A défaut, le
maire a la possibilité de retirer la totalité de l’article jusqu’à ce qu’un compromis soit trouvé ou que les tribunaux compétents aient statué. Le réglement intérieur
du Conseil municipal ne s’y opposant pas, lorsqu’un.e élu.e est isolé.e, une expression directe est possible.

Élu RN - Construisons Septèmes autrement

EXPRESSION DIRECTE
des élus représentés au Conseil municipal

Gestion d’une collectivité en temps de crise 
Les collectivités territoriales, vous le savez, connaissent une
crise conséquente liée aux augmentations des tarifs des
énergies et des matières premières accompagnée d’un
désengagement important de l’État.
Dans ces conditions, les choix de gestion deviennent bien
plus importants et décisifs qu’en période “d’abondance”
pour paraphraser le Président de la République. Vous
l’aurez compris, ce trait d’humour souligne la
méconnaissance du Chef de l’État quant au quotidien des
Françaises et des Français.
À Septèmes, nous avons toujours privilégié les gestions en
régie, c’est-à-dire par un service municipal composé
d’agents municipaux, quand c’était possible et cette
décision nous a permis, notamment de maintenir un
service de restauration collective de grande qualité à un
tarif des plus accessibles.

Aujourd’hui, alors que les budgets sont serrés, il nous parait
important de garder les services essentiels en régie, voire
d’en récupérer, et en premier lieu, ceux qui sont sujets à
une tarification à l’usager. C’est ainsi que la municipalité
pourra maintenir à la fois la qualité de service et le tarif
adapté. Les recettes engendrées par ces services
permettant d’élever le montant du budget communal (de
fonctionnement) et par là-même, d’augmenter le nombre
d’employés municipaux qui, faut-il le répéter, est
particulièrement bas à Septèmes les Vallons.
Pour nous, socialistes, cette question rejoint celle de la
sauvegarde des services publics, des services AU public.
Quand on permet au secteur privé de récupérer des
compétences publiques payantes à l’usager, le prix du
service augmente toujours et la qualité du service, elle,
baisse. Les exemples sont nombreux, La Poste, EDF-GDF,
les autoroutes…

Jérémy Martinez, pour le groupe socialiste

L’Énergie. L’Eau. La Terre. 
Sujets locaux ou questions planétaires ? 
Cela fait 30 ans qu’il se dit que“Pour agir local, il faut penser
global”. L’inverse étant vrai. Depuis 150 ans, la
consommation d’énergie est exponentielle, donc sa
production aussi. Les combustibles fossiles, sur fond de
course au profit, ont conduit à ce que le Monde change,
innove, mais aussi se détruise. Pendant un siècle, ni
l’épuisement des ressources ni le rejet de CO2 ne furent
une vraie préoccupation. L’Énergie est un des socles de
notre société. S’il est raisonnable de penser pouvoir réduire
la pente de sa consommation en s’attaquant à la fois au
logement, à la mobilité, à l’industrie et à l’agriculture,
d’autres raisons conduisent à l’inverse. C’est le cas des Data
center et bien sûr le légitime développement de
nombreux pays encore faibles consommateurs par
habitant. Pour arriver à changer de logique il faut sortir
l’Énergie du marché. C’est une question politique majeure. 
NOUS AVONS ACCÉLÉRÉ NOTRE CONTRIBUTION À LA
PRODUCTION D’ÉNERGIE RENOUVELABLE LOCALE. 
Cela s’articule à la volonté d’une préservation pleine et
entière du service public, seul capable de permettre un
accès à l’énergie partout et d’articuler harmonieusement
énergies dépendantes du soleil (et du vent) et énergie
pilotable. 
POUR CE QUI EST DE L’EAU, notre commune dispose d’un
réseau performant ayant la double ressource 
Durance-Verdon. Nous avons économisé l’eau sans pour
autant être en crise ou en alerte renforcée comme environ

un quart du département. Mais c’est l’enneigement qui
permet la ressource. 
AUSSI NOUS AVONS LANCÉ UNE ÉTUDE À LA FOIS SUR
LE RUISSEAU ET LES SOURCES. Elle concerne aussi les
puits et nous militons pour que l’eau de la galerie à la mer
ne serve pas qu’au Data center, mais aussi à La Défense
incendie et à l’agriculture dans le massif de l’Étoile. Pour
que la vie soit possible, il faut aussi une préservation des
terres nourricières. Depuis 20 ans, nous avons préservé 20
hectares potentiellement cultivables de l’urbanisation. Leur
protection va être renforcée. 
L’AGRICULTURE RETROUVERA UNE PLACE, même
modeste, À SEPTÈMES, même si nous savons que c’est un
combat. Pour tous ces aspects liés entre eux, l’attention qui
est portée à l’évolution des documents d’urbanisme (PLUi)
est essentielle. C’est en fait notre modeste mais principale
contribution locale à des problèmes planétaires où il n’est
pas possible de dire simplement “ça nous dépasse”. Nous
sommes là au cœur de débats politiques majeurs qui
doivent s’appuyer sur l’intérêt général, les connaissances
scientifiques et une transparence des politiques proposées
nationalement, mais aussi au niveau européen par les
différentes forces politiques. 
L’ÉCOLOGIE N’EST LA PROPRIÉTÉ DE PERSONNE. Elle
doit être l’affaire de toutes et tous, en menant du même
pas service public, pouvoir d’achat et environnement. . 

Patri   ck Magro et Ludovic Di Meo, 
président et vice-président du groupe 

“Pour une commune solidaire”

Chers Marins-Pompiers et Sapeurs-Pompiers,
Nous tenons à exprimer notre profonde gratitude pour
votre intervention héroïque lors de l'incendie qui a frappé
Septèmes-les-Vallons le 1er août. Votre courage, votre
dévouement et votre expertise ont été des éléments
essentiels dans la lutte contre ce sinistre dévastateur.
Vous avez risqué votre vie pour protéger notre
communauté et notre environnement, nous vous en
sommes extrêmement reconnaissants.
Vous avez travaillé sans relâche pour maîtriser les flammes
et assurer la sécurité de tous.
Votre métier comporte des défis incroyablement difficiles.
Merci du fond du cœur, vous êtes les héros silencieux qui
veillent sur nous.
Nous sommes pompiers.

Nathalie Cipriani et Thierry Audibert

Sans étiquette

Hommage 
à Arlette BUTI
Arlette Buti née Bartaloni, ci-
toyenne française, élue de la Ré-
publique de 1995 à 2008 ; Ita-
lienne aussi jusqu’à son dernier
souffle. Son sourire s’est éteint
mais pas son souvenir. 
Entre 1965 et 1975, la population
septémoise a doublé, essentiel-
lement du fait de l’arrivée de
jeunes couples avec enfants ve-
nant des quartiers populaires de
Marseille, de la Belle de Mai par
exemple. Un millier de nouveaux
habitants sont alors le fruit de
“l’aventure d’auto-construction des
Castors”. C’est elle qui a amené
Arlette et Hugues Buti à quitter
le troisième arrondissement de
Marseille pour devenir Septémois
il y a maintenant un demi-siècle. 
Avec Mario et Daniel, mais aussi
la famille élargie, les Buti ont pris
toute leur place dans la commune
tout en gardant des liens avec
leur quartier d’origine, comme
avec le club de football du Burel.
Dans un quartier habité par une
forte proportion d’ouvriers qua-
lifiés, Arlette est devenue rapi-
dement une militante communiste
rayonnante, s’intéressant à la fois
à la Politique, à la musique clas-
sique italienne, à la cuisine ita-
lienne et à son voisinage… italien
ou pas. 
En 1991, lors de la première
Guerre du Golfe et de celle de
Yougoslavie, Arlette participe ac-
tivement à la création du Comité
septémois pour la Paix. Élue
conseillère municipale en 1995,
elle fait partie de celles et ceux
qui se sont succédé depuis 1977
pour faire le lien avec les 376 fa-
milles de Castors. Entre 2014 et
2016, elle a participé à l’ouvrage
“376, les Castors, une aventure
humaine”, coordonné par Ludovic
Di Meo. Jusqu’à son dernier souf-
fle, Arlette a participé à la vie po-
litique, associative et culturelle
de la commune. 
Sa famille a choisi de l’accompa-
gner une dernière fois par l’écoute
de “À mon frère revenant d’Italie”,
texte magnifique d’Alfred de
Musset mis en musique et inter-
prété par Georges Brassens.

Patrick Magro

Flashez 
pour écouter



• Jeudi 23 novembre
de 15h à 19h30

Salle du RdC Mairie

    
n ESPACE JEAN FERRAT
Samedi 30 septembre – 21h
Soirée Cabaret
Avec la participation de
Fabien Solaz, illusionniste et
mentaliste.
Prix : 20€ incluant une
boisson et des pâtisseries.
Tickets à retirer exclusivement
lors des permanences 
chaque mercredi de 9h à 12h
à l’accueil de la Mairie.
Une proposition du Comité
des Fêtes.
n VALLON DU MAIRE ET
NOTRE-DAME-LIMITE
Samedi 30 septembre –
9h30 à 12h30
Nettoyons la Caravelle
Dans le cadre de la Fête du
Ruisseau avec le Collectif des
Gammares.
Rdv sur le site de votre choix
gants fournis et bottes
souhaitables.
Un partenariat ville, CIQ de
Notre-Dame-Limite, Centre
social, AESE et EPAGE HuCA.
n MÉDIATHÈQUE 
JÒRGI REBOUL
Samedi 30 septembre 
15h à 17h
Club K-pop
À partir de 10 ans.
Gratuit sur réservation 
au 04 91 96 31 76.
Samedi 30 septembre - 18h 
Soirée jeux de société 
À partir de 14 ans.
Gratuit sur inscription 
au 04 91 96 31 76.

SEPTEMBRE

HALLE DU GRAND
PAVOIS
Dimanche 15 octobre 
de 9h à 15h Vide-grenier 
LOU GALOUBET CLUB
Vendredi 10 novembre
Loto
SALLE FERNAND ROS
Vendredi 17 novembre
Soirée dansante
familiale avec DJ
LOU GALOUBET CLUB
Jeudi 23 novembre
Après-midi animée
par Label’Italia
ESPACE JEAN FERRAT
Grand marché du Téléthon
Vendredi 1er décembre 
à partir de 18 h 
- choralede l'école des
Castors-Isabella Jean Crespi 
- animations pour enfants
- spectacle de théâtre et
musique par l'EJmS.
Samedi 2 décembre
- 9h : départ de la
randonnée avec l’USCR
- toute la matinée :
animations avec
l'USCS (marche, athlé ...)
Toute la journée : stands,
animations, jeux pour
enfants, buvette,
restauration. 
SALLE FERNAND ROS
Samedi 9 décembre
14h30 - Loto

n ESPACE JEAN FERRAT
Samedi 21 octobre – 16h
Théâtre Le Misanthrope
Par la troupe Le Théâtre du
Sud. Participation : 5€
Une proposition du Cercle
Populaire.
n MÉDIATHÈQUE 
JÒRGI REBOUL
Mardi 24 octobre - 19h
Soirée jeu de rôle
Mercredi 25 octobre
10h à 12h
Atelier de fabrication 
d’un robot 
à 14h30 
Conférence-spectacle 
Robot 2123 à partir de 6 ans, 
dans le cadre du dispositif
Portait(s) robot(s) de la BD13.
Mercredi 25 octobre 
18h30 à 20h30 Club lecture
n ESPACE JEAN FERRAT
Dimanche 29 octobre - 14h
Breakdance
En attendant Paris 2024…
Battle Kids
Renseignements :
06 18 14 80 67.
Une proposition du Centre 
social et de ses partenaires.

n MÉDIATHÈQUE 
JÒRGI REBOUL
Samedi 4 novembre - 17h30 
Soirée “mauvais genre”
autour de la littérature érotique
lectures théâtrales de la
correspondance entre Anaïs
Nin et Henry Miller par la Cie la
Fanfare, avec Françoise Cauwel
et Laurent Moreau.

NOVEMBRE

n ESPACE JEAN FERRAT
Mardi 7 novembre 
9h30 à 13h
Mon accès aux droits, à
l’emploi et à la formation
Tout public – tout profil
n MÉDIATHÈQUE 
JÒRGI REBOUL
Mercredi 8 novembre - 10h
Raconte-moi une histoire
À partir de 4 ans.
n ESPACE JEAN FERRAT
Samedi 11 novembre – 15h
Théâtre “Uppercut”
De et avec Jean-Jérôme
Esposito. Entrée : 12€
Réservations : 04 91 96 31 00.
Une proposition du CCLA.
n MÉDIATHÈQUE 
JÒRGI REBOUL
Mercredi 15 novembre
15h à 17h
Club K-pop
À partir de 10 ans.
Gratuit sur réservation au 
04 91 96 31 76.
Vendredi 17 novembre - 19h
Soirée jeux de société
adultes
Gratuit sur inscription au 
04 91 96 31 76.
n JARDIN DES ARTS 
DE LA MÉDIATHÈQUE
Du vendredi 17 novembre
au samedi 2 décembre
Exposition dans le cadre du
Festival des solidarités
Mardi 21 novembre
18h30 : Vernissage
n ESPACE JEAN FERRAT
Dimanche 19 novembre
14h30 Festival des chorales
Avec les Baladins de l’Estello,
Comme un accord et Tutte
Quante. Participation : 5€
Une proposition du Cercle
Populaire.
n MÉDIATHÈQUE 
JÒRGI REBOUL
Mercredi 22 novembre
de 15h à 16h30
Club manga à partir de 7 ans
Gratuit sur inscription 
au 04 91 96 31 76.

n ESPACE
LOUIS ARAGON
Vendredi 24 novembre
de 9h à 16h30
Colloque  sur les
violences intrafamiliales
dans le cadre de la
journée internationale de
lutte contre les violences
faites aux femmes.
2 temps forts :
Matin :  table-ronde
Après-midi  : ateliers 
3 objectifs : 
- qu’est la violence
- comprendre le rôle des
intervenants
- comment agir face aux
victimes
Une proposition de la
Conseillère municipale
Sophia Fellahi-Talbi.
Réservations : 
04 91 96 31 11.

n REZ-DE-CHAUSSÉE 
MAIRIE
Samedi 25 novembre - 10h 
Mise en place du conseil
municipal des enfants
n MÉDIATHÈQUE 
JÒRGI REBOUL
Samedi 25 novembre
de 10h à 18h
Journée du numériq ue
Entrée libre.

n ESPACE JEAN FERRAT
Samedi 25 novembre 
À partir de 14h
Journée Corse
20h30 Concert 
avec le groupe Pop Cor’s
Entrée gratuite.
Une proposition de Kalliste.

n ÉGLISE SAINTE-ANNE
Vendredi 8 décembre – 19h
Concert d’orgue
“Entre Noël et Ave Maria”
Avec l’organiste Frédéric
Isoletta et la soprano Davina
Kint. Participation : 10€
Gratuit pour les - de 15 ans.
Une proposition des Amis de
l’orgue.
n ESPACE JEAN FERRAT
Samedi 9 décembre – 15h
Film La nuit au musée 1
Entrée pour le film : 2€
(gratuit – de 15 ans)
Une proposition Soirée ciné
Septèmes.
n MÉDIATHÈQUE 
JÒRGI REBOUL
Mercredi 6 décembre - 14h30
Spectacle de magie
avec Pierre Poncelet
Tout public à partir de 6 ans
Samedi 9 décembre - 15h
Atelier de création autour
des studios Ghibli 
À partir de 8 ans
n JARDIN DES ARTS 
DE LA MÉDIATHÈQUE
Du mardi 12 décembre au
samedi 6 janvier 2024 
Exposition 
“3 artistes, 3 voies” 
de Michelle Gonzales
Bertrand, Jackie Planche et
Martine D’Olivo
Mercredi 13 décembre -
18h30 : Vernissage 

Mercredi 13 décembre 
Dès 9h - Place de la Mairie
Marché de Noël artisanal,  
jeux pour enfants, 
ferme pédagogique,
photos sur le traîneau du
Père-Noël, promenades
en calèche, conteuse,
vin et chocolat chauds
Jeudi 14 décembre
Dès 16h30
Place de la Mairie
Chalet de Noël, conteuse
et animations enfants
Vendredi 15 décembre
Dès 16h30
Place de la Mairie
Chalet de Noël 
18h : rdv devant la vieille
église pour une “descente
provençale” vers la Mairie.
Chants et musiques
provençaux 
Vin chaud offert.
Une proposition du Comité
des Fêtes.

n ESPACE JEAN FERRAT
Mercredi 20 décembre 
14h et 16h   - Spectacle
Le voyage du père Noël 
Goûter offert
Gratuit pour les enfants 
2 adultes accompagnants
max (7€ /adulte)
Inscriptions durant les
perméances chaque
mercredi matin en Mairie dès
novembre.
Une proposition du Comité
des Fêtes.

DÉCEMBREn MÉDIATHÈQUE 
JÒRGI REBOUL
Mercredi 4 octobre – 10h
Raconte-moi une histoire
À partir de 4 ans.
Mercredi 4 octobre 
15h-16h30 
Club manga
À partir de 11 ans.
Gratuit sur inscription 
au 04 91 96 31 76.
n ESPACE JEAN FERRAT
Vendredi 6 octobre – 20h30
Spectacle musical
TRACE
à partir de 10 ans
Par la Cie Après la pluie.
Entrée gratuite.
Réservation : 04 91 96 31 76.

OCTOBRE ROSE
Dimanche 
8 octobre – 9h
Depuis le parking 
de Freyguières
Randonnée spéciale
“Octobre rose”
pour tous les publics
(parcours facile). 
Pique-nique tiré du sac.
Vêtement de couleur rose
bienvenu !
Venez faire bouger ce
chiffre insupportable :
seules 29% des femmes
de plus de 50 ans des
Bouches-du-Rhône
participent à un dépistage
efficace, non invasif et
gratuit. Le chiffre est de
51% au niveau national. 
Une proposition commune
de l'USCR et de la ville.

n ESPACE JEAN FERRAT
Mercredi 11 octobre –
14h30
Spectacle
Treize rue de la trouille
Par la Cie Arthéma
À partir de 4 ans.
Gratuit sur réservation 
au 04 91 96 31 76.
Une programmation 
de la ville.
n MÉDIATHÈQUE 
JÒRGI REBOUL
Samedi 14 octobre 
de 10h à 18h30
Festival Steampunk
Tout au long de la journée :
performance et dédicace par
l’artiste Blue Millenium
Tout public. Entrée libre.
n JARDIN DES ARTS 
DE LA MÉDIATHÈQUE
Du samedi 14 octobre au
mercredi 8 novembre
“Les belles évaporées
révolutionnaires”
illustrations de Blue Millenium
n ESPACE JEAN FERRAT
Samedi 14 octobre – 20h30
Concert rock YSÉ 
Entrée : 12€
Réservations : 04 91 96 31 00.
Une proposition du CCLA.

OCTOBRE

   Collecte
de sang

COMMÉMORATION
Samedi 11 novembre
Armistice de 1918
10h15
Place de la Mairie

LOTOS
Salle Fernand Ros - 15h
• ACFOA 
> Dimanche 8 octobre
• Foyer Inès Ferrandi
> Dimanche 12 novembre
• Secours populaire 
> Samedi 18 novembre 
• USCR Randonnée 
> Dimanche 26 novembre 
• USCR Vélo
> Dimanche 3 décembre
• PCF
> Dimanche 10 décembre 
• USTM 
> Dimanche 17 décembre  
Oustaou René Pa yan 
14h30
• Club Seniors 
> Samedi 25 novembre

Une saison 2023-2024
annoncée pas à pas…CU
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